


Случилось это после под-
писания договорных доку-
ментов между компаниями 
России и Украины. А нака-
нуне, как сообщил начальник 
управления Александр Бура-
ков, в воронежской Писаревке 
побывала представительная 
команда «еврокомиссаров» с 
зарубежными журналистами. 
Специалисты, а среди них 
- немцы, чехи, шведы, до-

тошно изучили техническое 
состояние компрессорной, 
газо-измерительной станций, 
«прошлись» по всей техноло-
гической цепочке. И пришли 
к однозначному выводу - 
коллектив готов возобновить 
поставку газа.

Сейчас же вместе с наши-
ми газовиками «прокачку» го-
лубого потока контролируют 
представитель Европейской 
энергетической комиссии 
Андре Шуман, специалисты 
из Украины.
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Собирают в «мощный кулак»
Президент России Дмитрий Медведев подписал Указ 

«Вопросы открытого акционерного общества «Объединен-
ная авиа строительная корпорация». Согласно документу, в 
уставный капитал корпорации будут внесены пакеты акций 
Авиационной холдинговой компании «Сухой» (1,17%), 
Воронежского акционерного самолетостроительного обще-
ства (0,22%), Ильюшин Финанс КО (17,31%) и Финансовой 
лизинговой компании (28,69%). Как сообщает пресс-служба 
Президента РФ, Указ принят «в целях сохранения и развития 
научно-производственного потенциала авиастроительного 
комплекса Российской Федерации и повышения конкурен-
тоспособности продукции отечественного самолетострое-
ния».

У генплана планов громадьё
В Воронеже вступил в действие новый генеральный 

план города. Жизненно важный для мегаполиса документ 
был принят в конце декабря и начал свою работу с момента 
публикации - 20 января. Как рассказали «Коммуне» в 
информационно-аналитическом управлении мэрии, на новый 
генплан возложены большие надежды (напомним: последний 
раз Воронеж принимал генеральный план развития города 
в 1970 году!)  Документ должен помочь навести порядок 
в градостроительстве.  Должен, но поможет ли? -  вот в 
чём главный вопрос. Генплан прошел многочисленные 
общественные слушания. По утверждениям чиновников, при 
окончательной доработке документа были учтены замечания  
горожан и общественных организаций. 

75 лет на Юго-Восточной
Газете «Вперёд», выпускающейся управлением Юго-

Восточной железной дороги, исполнилось 75 лет. Празднова-
ние юбилея, прошедшее в большом зале управления ЮВЖД, 
было приурочено ко Дню российской печати. На протяжении 
длительной истории газеты в ней трудились поистине выдаю-
щиеся люди: старейший воронежский журналист, участник 
Первой мировой, Гражданской и Великой Отечественной войн 
Иван Бубнов, известные писатели Виктор Попов, Владимир 
Кораблинов, Валерий Барабашов, поэт Анатолий Жигулин и 
многие другие. Газета и впредь будет освещать на своих стра-
ницах работу магистрали.

Один обгон – три смерти
Как сообщает областное Управление ГИБДД, в понедельник 

днём на автодороге Москва-Ростов, под Павловском, случилась 
авария. Предположительно, водитель фургона «форд» пытался 
совершить обгон. Машина вылетела на встречную полосу и 
столкнулась с «газелью», в которой в Павловск возвращались 
пять работников местного дорожного ремонтно-строительного 
управления. В результате погиб водитель и один из пассажиров 
«газели», ещё трое госпитализированы с ранениями средней 
степени тяжести. В «форде» в момент ДТП находилось два че-
ловека, один из них погиб, другого без сознания и с тяжёлыми 
травмами доставили в больницу. 

Село Писаревка  
согреет Европу

В минувший вторник, 20 января, в 11 часов 25 минут 
на главном щите диспетчерского пульта в Писарев-
ском линейно-производственном управлении маги-
стральными газопроводами, что в Кантемировском 
районе,  «зелёный огонёк» означил: в «экспортной 
трубе» газ «пошел» отогревать замёрзшую Европу.

Сообщения подготовили:  
Ольга БаБКина, анна СаранцЕВа,  

Галина рОхмин, наталья СтОлПОВСКая.
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Рисует Анатолий БАвыкин

Воронеж и облАсть

погодА
Воронежский 
гидрометеоцентр

вАлютА
(Центральный 
банк российской 
Федерации)

$
С

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днем по области облачно с проясне-
ниями, преимущественно без осадков, местами 
туман, гололед, на дорогах скользко; ветер 
юго-восточный с переходом на юго-западный 
умеренный; температура -4…+1.

23 января по области – облачно с прояснениями, 
преимущественно без осадков, местами голо-
лед, на дорогах скользко; ветер юго-западный 
умеренный, местами порывистый; температура 
ночью -2…-7, днём -3…+2.

24 января по области – облачно с прояснениями, 
местами кратковременный снег, гололед, на до-
рогах скользко; ветер юго-западный умеренный, 
местами порывистый; температура ночью 0…-5, 
днём -2…+3.

32.643
∇0.7724

43.7815
∇1.1877

Неблагоприятные дни и часы с 22 по 28 января
23, пятница (пик с 13 до 15 часов)

25, воскресенье (пик с 6 до 13 часов)
26, понедельник (пик с 7 до 11 часов).

27, вторник (пик с 20 до 22 часов)
татьяна дуБковА, Центр инструментальных наблюдений  

за окружающей средой и геофизических прогнозов.

Вечером - 
белый ужин

Дамы 
приглашают 
кавалеров

пётр ЧАлый

Фото автора

За диспетчерским пультом - 
Михаил Щербак.

Организаторами этого ме-
роприятия выступили адми-
нистрация Воронежа, гордума 
и агентство коммуникативно-
го менеджмента «Столица». 
В работе форума приняли 
участие глава Воронежа Сер-
гей Колиух, председатель гор-
думы Александр Шипулин, 
митрополит Воронежский 
и Борисоглебский Сергий, 
представители депутатского 
корпуса, бизнесмены, журна-
листы местных СМИ.

В ходе многочасового ме-
роприятия московские  и 
воронежские специалисты 
обсудили современные ин-
струменты  и  механизмы 
создания репутации региона. 
Были рассмотрены и практи-
ческие вопросы социального 
парт нёрства власти и бизнеса 
в целях повышения привле-
кательности города.

Завершился форум цере-
монией награждения победи-
телей ежегодного городского 
конкурса в области журнали-
стики.

Воронежу -  
свой бренд
Во вторник в кинотеатре 
«Спартак» прошёл первый 
городской форум «Управ-
ление репутацией: город, 
бизнес, человек».

валерий кАзАнов

Наиболее наглядно это про-
является в выплатах зарпла-
ты, правильнее сказать, как 
раз в невыплатах её. Если в 
ноябре, согласно данным Во-
ронежстата, общая сумма за-
долженности составляла чуть 
больше 29 миллионов рублей, 
то в декабре она превысила 128 
млн рублей.

Самые большие суммы за-
долженности возникли в про-
мышленности: за месяц они 
выросли в 4,3 раза и составили 
101 млн рублей. Рекордсмена-
ми здесь являются Семилук-
ский огнеупорный завод, Руд-
гормаш, Тяжэкс, алюминиевых 
конструкций, станкозавод. 
В сельском хозяйстве число 
сельхозартелей, где трудятся 
за «спасибо», увеличилось 
втрое, задолженность здесь 
13,6 млн рублей. 

Однако по темпам нара-
щивания неплатежей впереди 
всех строители: за месяц долги 
в отрасли взметнулись более 
чем в 50 раз, хотя официальная 
сумма долга здесь относитель-
но невелика – 8,5 млн рублей. 
Объясняется такое странное 
соотношение просто: большая 
часть зарплат выдается здесь 
в конвертах. Многие боссы 
строительной отрасли носят 
у нас депутатские звания. 
Насколько нравственно по-
ступают они, нарушая закон 
и обрекая рабочих на мизер-
ные пенсии в старости, пусть 
останется на их совести. Что 
касается классовой сознатель-
ности рабочих, то в наше время 
о ней и разговора нет.

Когда сигналы о злостной 
задержке зарплат поступают в 
государственную инспекцию 
труда по Воронежской обла-
сти, её сотрудники оператив-
но выезжают на предприятия 
и проводят там проверку. К 
сожалению, многие работни-
ки бюджетной сферы боятся 
начальственного гнева и не 
сообщают о самоуправстве 
своих руководителей. И все 
же, в декабре работники ин-
спекции проверили 52 пред-
приятия и учреждения. За 
невыплаты зарплат наложены 
штрафы на 68 работодателей. 
После этого 1584 работника 
получили «забытую» зарпла-
ту на общую сумму 25,6 млн 
рублей.

Странная  
забывчивость
68 работодателей оштра-
фованы за несвоевремен-
ную выплату заработной 
платы.

Борис оРлов

тамара гАШиМовА

Всё оказалось проще. На 
слушания, которые проходи-
ли в сельской школе, приеха-
ло едва ли не всё руководство 
Коминтерновской управы. 
Отправил их в дорогу мэр 
Сергей Колиух своим поста-
новлением от пятого декабря 
прошлого года «О проведе-
нии публичных слушаний 
по выявлению мнения на-
селения территориальных 
единиц городского округа 
город Воронеж по вопросу 

реорганизации территори-
альных единиц». Гости готовы 
были рассказать, как хорошо 
заживёт село, став частью 
города. Все хотели донести 
до населения необходимость 
такого шага. Собралось, к сло-
ву, не больше ста пятидесяти 
человек. Вместе с учителями, 
которых даже с уроков сняли 
ради такого события. Власть 
услышала практически всех, 
кому назначили выступить. 

Но обо всем по порядку. 
Сначала народ поинтересо-
вался: воронежские мы или 

нет? Городские, успокои-
ли чиновники. Просто надо 
привести в соответствие с 
законодательством статус 
населенного пункта.

- По сто тридцать первому 
Федеральному закону «О му-
ниципальных образованиях» 
и восемьдесят третьей статье 
Земельного кодекса границы 
городского муниципального 
образования и сельского не 
могут пересекаться, границы 
города должны быть оконча-
тельно утверждены, - объяс-
нила начальник юридического 

отдела управы Коминтернов-
ского района города Воронеж 
Светлана Степанищева. – Ещё 
в 190 году село Подгорное и 
посёлок Семилукского лес-
хоза вошли в черту Воронежа, 
но статус населенного пункта 
остался прежним. Получает-
ся, что Подгорное и город, и 
село одновременно. Такого не 
должно быть.

Потом Светлана Васильев-
на заверила собравшихся в 
зале медиков и учителей, что 
их льготы будут сохранены 
потому, что они не были при-

вязаны к селу. Но собравшие-
ся продолжали задавать во-
просы, в частности, по плате 
за электричество: несмотря на 
принадлежность к Воронежу 
тариф до сей поры оставался 
сельским, примерно на пол-
рубля за киловатт меньше, 
чем в городе. Их заверили, 
что городская администра-
ция вышла на областную 
администрацию с просьбой 
сохранения данной льготы. 
Вопросы по льготам иссякли, 
зато появились другие.

- В 1997 году было мно-
го транспорта – 2 трамвая, 
маршрутки, автобусы. Теперь 
– автобус и две маршрутки. 
Уехать ни с центра села, ни 
с окружной, то есть с улицы 
Антонова-Овсеенко невоз-
можно, - возмущается Вера 
Бондаренко. – Нет централь-
ной канализации, из-за этого 
люди годами не могут сдать 
дома в эксплуатацию, чтобы 
прописаться там. 

- Много транспорта идет в 
студенческий городок, - про-
должает Светлана Хлопова, 
- можно одну маршрутку 
завернуть в новый поселок, 
площадка для разворота есть. 
Просьба оставить паспор-
тистку в селе потому, что 
старикам будет трудно ездить 
в город за справками. Про-
вести освещение на улицах 
– Подгорное тонет во тьме. 
Поставить на окружной до-
роге светофор и фонари на 
остановках. С начала осени 
уже четверых машины сбили 
насмерть. Переходишь до-
рогу и не знаешь, останешься 
ли жив?

Не село, не город…
народ и власть |Редкие объявления, развешенные где придётся, гласили: «Общественные слушания 
по поводу присоединения к Воронежу». Странно, думали, читая, подгоренцы, вроде давно к Воронежу 
относимся. А может, когда отсоединили, а мы и не заметили? 
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Подгорное с Воронежем 
рядом или вместе?

Напомним, в прошлом году 
было принято решение о струк-
турной реорганизации  системы 
управления регионами. Разработ-
чики проекта  преследовали цель 
«оптимизировать формы и методы 
системы управления областью, 
сделать ее более эффективной и 
прозрачной». А также принять за 
образец конфигурацию федераль-
ной исполнительной власти. Депу-
таты областной думы поддержали 
нововведение и внесли изменения 
в Устав Воронежской области, со-
гласно которому  с этого года ре-
гионами будет руководить вновь 
созданное правительство.

Открывая заседание, губерна-
тор области Владимир Кулаков, 
отметил, что  экономика области 
будет базироваться на  уже заяв-
ленной концепции четырех «И»: 
Институты, Инвестиции, Инфра-
структура, Инновации. Такой под-
ход закреплен и в подготовленной 
Правительством концепции раз-
вития до 2020 года. Реализовать 
его возможно  в полном объеме, 
добавив к нему, пятую составляю-
щую – Интеллект.

По словам Кулакова, Первый 
инвестиционный форум  привлек 
инвестиционные потоки. С 68-го 
места регион переместился на 
18-е место. Воронежская область 
становится многообещающим 
местом для инвестиций и инве-
стиционных идей.

В этом году предполагается со-
хранить поступательное движение 
вперед  в основных сферах эконо-
мики, агропромышленного ком-
плекса. Необходимо подчеркнуть, 
что финансирование АПК будет 
одним из значимых направлений 
расходования средств бюджетов 
всех уровней в новом, непростом 
для всей экономики году. Но это, 
надеется губернатор области,  не 
помешает, как и в прошлом году,  
порадовать страну высоким уро-
жаем зерновых.

По мнению губернатора, кри-
зис еще долго будет экзаменовать 
всех нас, но есть уверенность, 
что удастся справиться со всеми 
трудностями, сумев противосто-
ять любым внешним вызовам и 
обеспечить стабильность решения 
собственных задач.

На  заседании было принято 
постановление правительства 

Воронежской области «О пер-
сональном составе президиума 
правительства Воронежской об-
ласти», рассмотрен вопрос «О 
социально-экономической ситуа-
ции в области и мерах, принимае-
мых по ее стабилизации». 

Большую дискуссию вызвал 
доклад руководителя управления 
по государственному регулирова-
нию тарифов Воронежской обла-
сти Николая Решетова «Об итогах 
государственного регулирования 
цен и тарифов на продукцию и 
услуги предприятий топливно-
энергетического комплекса, ЖКХ, 
транспорта и непроизводственной 
сферы области». Сценарные усло-
вия 2009 года предусматривают 
одновременное повышение регу-
лируемых тарифов и свободных 
цен в либерализуемых секторах 
ТЭК с учетом корректировок, 
произведенных в декабре 2008 
года. Члены правительства на-
мерены  подготовить обращение 
в Правительство РФ по вопросу 
снижения на 2009-2010 гг. феде-
рального стандарта максималь-
но допустимой доли собствен-
ных расходов граждан на оплату 
жилищно-коммунальных услуг 

в совокупном доходе семьи до 15 
процентов.

На заседании также была рас-
смотрена программа газифика-
ции области на 2009 год, которая 
предусматривает строительство 
газораспределительных сетей, ре-
конструкцию котельных с перево-
дом их на газ.  Планом-графиком 
в 2009 году за счет средств ОАО 
«Газпром» предусматривается 
строительство 13 межпоселковых 
газопроводов суммарной протя-
женностью 220,7 км к 42 населен-
ным пунктам области.

Обсудив вопрос о Годе молоде-
жи в Воронежской области, затем 
члены правительства рассмотрели 
проект закона Воронежской обла-
сти «О внесении изменений в За-
кон Воронежской области от 14.11 
2008 №103-ОЗ «О социальной 
поддержке отдельных категорий 
граждан в Воронежской области», 
который позволит бесплатно 
обеспеченивать лекарственны-
ми средствами в соответствии с 
перечнем лекарственных средств, 
утверждаемым на территории 
Воронежской области. А это для 
отдельных категорий граждан не-
маловажно.

Концепция четырех «И»
Вчера состоялось первое заседание вновь созданного правительства Воронежской области

валерий вАлентинов
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пОлитичесКий дНевНиК

В наше время попасть в больницу 
для многих семей – бедствие. Ладно 
ещё, если плановая госпитализа-
ция. Тогда пациент соберет пакет 
с лекарствами, купит мединстру-
ментарий, запасется необходимыми 
справками и анализами, прикинет, 
сколько денег понадобится, чтобы 
врачу «дать» и медперсонал «побла-
годарить», договорится с родствен-
никами насчет пропитания. Если же 
госпитализация экстренная или с 
внезапной травмой связана, да ещё и 
родных у человека поблизости нет – 
тогда худо дело. За нерадостные дни 
пребывания на больничной койке 
пациент в полной мере ощутит осо-
бенности национального лечения 
в рыночных условиях и узнает за-
одно, что думают о таких немощных 
страдальцах сами медработники.

Впрочем, могут быть и счастли-
вые исключения. Попадет, напри-
мер, человек в центр амбулаторной 
хирургии поликлиники №7. Утром 
ему операцию сделают, а вечером 
он домой уедет. Эти исключения из 
общего правила называются высо-
кими технологиями. Понемногу они 
начинают проникать в воронежское 
здравоохранение. Вот и в больницу 
«Электроника» завезли новейшее 
оборудование, и благодаря ему ам-
булаторная хирургия может выпол-
нять гинекологические, урологи-
ческие, ортопедические операции, 
флебэктомии при варикозном рас-
ширении вен, операции по удале-
нию грыж. В той же «Электронике» 
будет установлен компьютерный 
томограф нового поколения. Стоит 
он многие миллионы рублей, но 
зато способен показать мельчайшие 
срезы любого исследуемого органа. 
Ещё до недавнего времени подобное 
было на уровне фантастики. Так что 
порадуемся вместе с медиками и от-
метим, что внедряемые новшества 
способны поднять здравоохранение 
на огромную высоту. 

Можно понять его руководите-
лей, которые с искренней радостью 
рассказывают о строительстве 
специализированных центров, 
работе современного оборудова-
ния,  поступающего по нацпроекту 
«Здоровье»,  врачах высочайшего 
класса, способных творить чудеса 
и излечивать неизлечимое. 

К великому сожалению, не всё 
так радостно в медицине, потому 
что ее лицо сегодня определяют 
обычные поликлиники и больницы. 
Здесь работают не всегда знающие 
и умелые врачи. Здесь - недоволь-
но грубые медсестры, не умеющие 
ставить уколы и капельницы, но 
откровенно вымогающие мзду от 
пациента. Здесь - обшарпанные 
палаты с разваливающимися тум-
бочками, кровати с продавленными 
сетками, рваными матрацами и 
застиранным серым бельем. Здесь – 
многочасовые очереди к кабинетам 
докторов, и раздражающее засилье 
платных услуг на сдачу анализов, 
на физиопроцедуры, на получение 
справки, на профилактический 
врачебный прием.  О том, как «опе-
ративно» и «милосердно» работает 
«скорая помощь», надо говорить 
отдельно. Тысячи пациентов, раз 
за разом достающие кошельки, уже 
начинают думать, что все эти плат-
ные операции, анализы, процедуры 
не имеют отношения к ОХРАНЕ-
НИЮ ЗДОРОВЬЯ, потому что по 
Конституции здравоохранение в 
РФ – бесплатное. 

В отчете управления здравоохра-
нения Воронежа за 9 месяцев 2008 
года значится, что «за прошедший 
период пролечено на платной осно-
ве в целом по городу 2593 больных, 
что составляет 2% от общего их 
числа». Да неужели? Хотя всё чаще 
начинаешь думать: пусть с нас меди-
цина деньги берёт, но пусть лечит не 
абы как, не тяп-ляп, не наплеватель-
ски равнодушно, как сегодня.

…В приемное отделение больни-
цы №8 ночью доставили больного 
с подозрением на инфаркт. Врач 
осмотрел его, заполнил необходи-
мую документацию и сказал паци-
енту: «Поднимайтесь в отделение, 
найдите свободную койку и поле-
жите до утра». Пожилой мужчина 
поднялся (на ногах!) на третий 
этаж, отыскал палату с незанятой 
койкой и лёг в одежде на голую 
сетку. У него опять «давило сердце» 
и не было сил, чтобы идти на поиски  
санитарки или медсестры, которые 
могли бы принести ему матрац и 

бельё. Через два дня больной умер. 
Разве мог он знать, что в этом медуч-
реждении работают такие эскула-
пы?  Это было несколько лет назад, 
и врачи во главе с бывшим главным 
оправдывались, что произошла 
неприятная случайность. Прошло 
время, что-нибудь изменилось?

В декабре ушедшего года в боль-
ницу вновь попадает мужчина 
с инфарктом, и его помещают в 
реанимацию. Родные пациента 
просят заведующего отделением 
разрешить им по ночам дежурить у 
постели больного. Им отказывают. 
На вторую ночь мужчина сообщает 
сыну по сотовому телефону, что ему 
очень плохо, но медсестры в палате 
нет, и на его призывы о помощи ни-
кто не откликается. Родственники 
пытаются звонить в отделение, в 
приемный покой, в справочную 
больницы – все телефоны молчат. 

Сын с невесткой на такси несутся в 
больницу. Разыскивают медсестру 
и требуют немедленно найти врача. 
Медсестра заявляет, что «врач отды-
хает и просил вызывать его только 
в случае крайней необходимости». 
После некоторых препирательств 
приходит недовольный врач и ока-
зывает помощь. Состояние пациен-
та улучшается. На следующий день 
ему предлагают переходить в палату 
интенсивной терапии. Естественно, 
подниматься на своих ногах на дру-
гой этаж. Одновременно просят не 
пользоваться больше сотовым теле-
фоном. Мужчина поднимается, идет 
по коридорам и лестницам. Можно 
понять, какие горечь и боль терзали 
его сердце в эти минуты. Он  при-
ходит в палату, там и умирает. Сын 
приезжает, чтобы забрать тело отца, 
а ему отказывают в этом: сначала 
должно быть вскрытие. Сын про-
сит не делать этого, говорит, что 
не имеет претензий к больнице. 
Медики неумолимы: постановление 
о вскрытии подписал главный врач, 
из больницы он уехал на совещание, 
а ослушаться его они не могут. Ува-
жаемые медицинские начальники, о 
каком милосердии мы тут говорить 
будем?

Хорошо, что в больнице «Элек-
троника» внедряются высокие 
технологии, но когда, несмотря на 
направление из поликлиники, де-
журный хирург выставляет за порог 
больную диабетом Н. Т. Беспалову, 
подобные «технологии» к какому 
разряду отнесём?  Впрочем, тут, ве-
роятно, дочь Надежды Тимофеевны 
виновата. Врач настойчиво допыты-
вался у неё, какие ещё аргументы 
«кроме этих бумажек-направлений» 
она может представить, чтобы мать 
положили в больницу? Однако 

растерявшаяся женщина так и не 
дала правильного ответа. Вот их 
обеих и отправили восвояси. Через 
два дня у больной начался новый 
сильнейший приступ, но её успели 
доставить в операционную другой 
больницы. Слава Богу, что всё обо-
шлось. 

Не будем возмущаться поведени-
ем придирчивого доктора. Возмож-
но, он уже включился в кампанию 
по «реструктуризации» город ского 
здравоохранения. В начавшемся 
году в больницах Воронежа станет 
на четыреста коек меньше. Попасть 
в стационар будет еще труднее. 

Сокращается пульмонологи-
ческое отделение в больнице №5, 
терапевтические – в больницах №№ 
11,16,18, гастроэнтерологические – 
в больницах №20 и «Электроника», 
общепедиатрическое в детской 
больнице №1. Полностью закрыва-

ются гинекологическое отделение 
на 60 коек в роддоме №3 и уро-
логическое на 40 коек в больнице 
№3. С медицинской карты област-
ного центра уже исчезла больница 
№6, теперь здесь поликлиника. 
Часть роддома №3 переделают под 
станцию «скорой помощи», хотя 
насквозь пропитанное болезнет-
ворными микробами здание нужно 
было бы снести. Но если его за-
крыть, то на правом берегу города 
ни одного подобного заведения не 
останется. Несколько лет назад 
почти готовое здание роддома в 
Северном микрорайоне продали 
за бесценок. Полностью готовую 
стоматологическую поликлинику 
на бульваре Победы тоже спустили 
ушлым бизнесменам. В «подвешен-
ном» состоянии сегодня пристройка 
к поликлинике №4. Интересно бы 
узнать, почему бывшее городское 
начальство никаким образом не от-
ветило за такие деяния?

Понятно, этот вопрос не к ны-
нешнему руководителю здравоох-
ранения города Сергею Бредихину. 
Его организаторские способности, 
умение находить выход из слож-
нейших ситуаций – известны. 
Когда Сергей Викторович был 
главным врачом поликлиники №7, 
то сумел превратить её в лучшее 

ЛПУ города. Закупал новое обо-
рудование, внедрял прогрессивные 
методики работы, доставал день-
ги для реконструкции – человек 
смотрел в завтрашний день. Но 
одно дело руководить одним ле-
чебным учреждением, другое – 44 
амбулаторно-поликлиническими 
и 18 стационарами. Тут без мощной 
поддержки и понимания ситуации, 
если не всеми, то хотя бы большин-
ством - не обойдешься. 

Однако многие руководители 
городских ЛПУ будто в летаргиче-
ском сне пребывают. Самое большое 
желание, чтобы их не трогали и не 
тормошили. Ведь всю нынешнюю 
перестройку надо было начинать 
лет 5-6 назад, когда никакого кри-
зиса на горизонте не было, когда 
все необходимые изменения  можно 
было провести спокойно, без нажи-
ма и сердечных приступов у врачей 
и медсестер. Но кто хоть однажды 
взволновался по поводу развали-
вающейся медицины города, кто 
встревожился по поводу процве-
тающего мздоимства врачей и кор-
рупции среди руководителей?

- Будь у вас возможность, сколь-
ко бы руководителей ЛПУ вы 
заменили сегодня? – спросил я у 
Бредихина во время нашего долгого 
откровенного разговора.

Он подумал, почеркал что-то в 
блокноте и сказал:

- Процентов бы двадцать. Не 
подумайте, что я жесток, но очень 
трудно работать с теми, кто элемен-
тарно не понимает твоих требова-
ний и не может выполнить своих 
собственных обещаний. 

На Бредихина некоторые глав-
ные врачи обижаются. У него, мол, 
на планерках не диалог перво-
го с равными, а сплошь монолог 
начальника, поучающего подчи-
ненных. Возможно, это и так, но 
руководитель управления отлично 
понимает: так, как работали раньше, 
нынче – невозможно. Он пытается 
донести эту простую мысль до своих 
коллег, но у многих нет стремления 
перебороть обстоятельства. У одних 
пенсионный возраст сказывается, у 
других желание, чтобы быстрее за-
вершилась вся эта нервотрепка. 

Хотя у тех, кто не горит жела-
нием поддерживать перестроечные 
новации, свои аргументы на этот 
счёт и их тоже не надо бы в сторону 
отбрасывать. Нельзя столь резко 
сокращать больничные палаты и 
делать упор на дневные стационары, 
нельзя объявлять амбулаторную 
хирургию панацеей от всех бед. Вы-
двигая на первый план первичную 
медпомощь и отодвигая «узких» 
специалистов, мы рискуем «вы-
ращивать» хронических больных. 
При большом дефиците врачей-
профессионалов, реальном отсут-
ствии профилактической работы, 
чрезвычайной запущенности здоро-
вья населения подобные опасения 
вовсе не беспочвенны. Поэтому 
тщательный анализ ситуации, ко-
нечно же, нужен.

…Проводимая реструктуриза-
ция здравоохранения напомина-
ет историю 15-летней давности, 
когда в российскую медицину 
стала активно внедряться система 
ОМС. Сколько надежд было у 
организаторов: медстрахование 
представлялось «курочкой», несу-
щей большие деньги в отощавшую 
медицину. Ведь к бюджетным сред-
ствам должны были прибавиться 
деньги и обязательного, и добро-
вольного страхования, и вложения 
спонсоров. Эйфория исчезла, когда 
организаторы здравоохранения об-
наружили, что средства ОМС идут 
не плюсом к бюджету, а вместо него, 
что спонсоры не торопятся вклады-
вать в медицину свои миллионы, 
а добровольное страхование так и 
не может подняться с рахитичных 
ножек. Это был своеобразный 
«эффект плацебо», когда вместо 
полноценного лечения больному 
для самоуспокоения предлагают 
принять таблетку-пустышку из 
обычного мела. 

В летаргическом сне
Медицина | Тысячи воронежцев, сталкивающихся с реалиями городского здравоохранения, с 
тревогой ожидают его очередной реорганизации. Станет лучше или хуже?
Борис Ваулин.

- Нужен детский сад, чтобы 
не возить детишек в город в 
набитых битком маршрутках. 
Когда он будет? Десять тысяч 
населения, а садика нет! – во-
прошала не представившаяся 
бойкая старушка.

- Будет детсад, - успокоил 
руководитель территори-
ального отдела городского 
микрорайона Подгорное Ев-
гений Акулов. – Уже и пло-
щадку подготовили, и проект 
подготовили. В 2009 году нач-
нем строить. И вообще, при-
соединение позволит Подгор-

ному войти в муниципальные 
адресные и ведомственные 
целевые программы. Тогда и 
дороги отремонтируют, и но-
вую поликлинику построят.

Проблему с маршруткой не 
сходя с места взялся решить 
депутат городской думы Ни-
колай Гребенкин:

- Готов довести это дело 
до логического конца, надо 
только посмотреть, достаточ-
но ли места для разворота и 
стоянки маршруток. Вообще, 
какая разница, как называть-
ся – город или село. Если 
приводятся в соответствие 
какие-то документы и это не 

затрагивает интересы жителей, 
это одно. Если затрагивает, 
это другой, серьёзный вопрос, 
который требует обсуждения. 
Мы должны в Думе посмо-
треть, если это несет улучше-
ние жизни подгоренцев, то 
надо принимать и двигаться 
вперед, если кого-то ущемляет, 
то тогда не надо спешить при-
нимать решение. 

Самые отчаянные предло-
жили не торопиться с вхожде-
нием в Воронеж:

- Пусть сначала свет на 
улицы проведут, дороги заас-
фальтируют, с канализацией 
решат, водой бесперебойной 

обеспечат, особенно летом, 
тогда и говорить будем. 

Тут же оказалось, что есть 
план по асфальтированию 
сельских улиц, что он уже 
передан в городской округ. 
Слово за депутатами: город-
ская дума вынесет свое реше-
ние, областная - определит 
финансирование. 

- Нельзя так – сначала 
сделайте, потом – в город 
войдём, - глава управы Ко-
минтерновского района Ген-
надий Кузнецов подвёл итоги 
встречи. - Мы в одной лодке. 
Воронежу необходим статус 
миллионного города. Тогда и 

финансирование другое нач-
нётся. Город растет. Шилово, 
Масловка, Репное, Малы-
шево, Сомово, Боровое, Тав-
рово, поселки Подклетный, 
Первое мая, Краснолесный, 
имени Буденного, Полынов-
ка, Водокачки – жители этих 
населенных пунктов готовы 
присоединиться к Воронежу. 
Везде проходят по этому по-
воду общественные слушания, 
как и у вас. Одни только плю-
сы от такого присоединения, 
минусов нет.

- Ладно, давай голосовать! 
– раздались голоса с послед-
них рядов.

- Голосования не будет, 
не предусмотрено, - отрезал 
председательствующий за-
меститель главы управы по 
жилищно-коммунальному 
хозяйству Алексей Борисов. 
– Мы просто выслушали ваше 
мнение по этому поводу…

Честно говоря, я так и не 
поняла, ради чего затевались 
эти общественные слушания. 
У многих тоже создалось впе-
чатление, что все за них уже 
решили. А обилие заверений 
по улучшению жизни под-
горенцев напомнило предвы-
борное собрание, когда людям 
много чего обещают…

Не село, не город…
начало  |  страница 1 

так называется новый 
официальный информа-
ционный ресурс Роструда.

Роструд завершил работы 
по созданию нового инфор-
мационного ресурса Роструда 
«Работа в России». 16 января 
2009 года состоялось его офи-
циальное открытие. Адрес сай-
та «Работа в России» - http://
www.trudvsem.ru/.

«Работа в России» является 
представительством в сети 
Интернет автоматизирован-
ной информационной систе-
мы «Регистры получателей 
услуг», содержащей сведения 
о положении на региональном 
рынке труда во всех субъектах 
Российской Федерации.

Данный информационный 
ресурс наряду с рядом функций 
поддерживает общероссийский 
банк вакантных рабочих мест, 
который содержит актуаль-
ную информацию о вакантных 
рабочих местах, предоставляе-
мых органами государственной 
службы занятости населения 
субъектов Российской Феде-
рации.

На сайте, помимо инфор-
мации о вакантных местах, 
размещены всевозможные 
справочные и аналитические 
материалы, адреса всех органов 
исполнительной власти субъ-
ектов Российской Федерации, 
осуществляющих переданные 
полномочия в области содей-
ствия занятости населения, и 
государственных учреждений 
центров занятости населения, 
нормативные документы, наи-
более характерные и часто 
повторяющиеся вопросы и от-
веты и т.д. В целом указанный 
информационный ресурс на-
правлен на повышение уровня 
информированности граждан 
о положении на рынке труда, 
правах и гарантиях в области 
занятости населения и защиты 
от безработицы.

Вся информация на сайте 
размещена в открытом доступе 
как для работников, так и для 
работодателей.

Пресс-центр администрации 
Воронежской области.

«Работа  
в России»

P.S. Ещё один штрих. Нашу коллегу, журналистку из Якутии, прие-
хавшую в Воронеж, сбила машина. Женщина попала в травматологи-
ческое отделение БСМП. Звоним в больницу, чтобы узнать состояние 
пострадавшей. Отвечают, что сообщить ничего не могут, ибо это будет 
нарушением врачебной тайны, которая запрещает говорить о состоянии 
здоровья больного кому бы то ни было. Что ж, по закону всё правильно. 
А по существу? Мы ведь не выпытывали тайну здоровья гостьи города, 
внезапно попавшей в беду. Хотели лишь узнать, как она себя чувствует, 
не надо ли помочь чем. Не узнали… Видимо, в данном случае строка за-
кона отменила простое человеческое участие.



вести
Возвращение овцы

Испокон веку в крестьян-
ских, а затем и колхозных 
хозяйствах на юге нашей Во-
ронежской области «по горам и 
долам» паслись отары. Непри-
хотливую овечку в рыночной 
горячке лишили «места под 
солнцем». Оказалось, поторо-
пились. Своя баранина вкусней 
заморской. В Кантемиров-
ском районе в крестьянско-
фермерском хозяйстве Вале-
рия Кубрака уже обзавелись 
овцами мясо-шерстной по-
роды. Без малого – полтысячи 
голов в отаре.

Юннат с медалью
С медалью «Юннат-2008» 

вернулась из Москвы старше-
классница Женя Бондаренко. 
Во Всероссийском выставоч-
ном центре она представляла 
в номинации «Накорми себя 
сам» Шапошниковскую сред-
нюю школу Ольховатского 
района, точнее - ученическую 
бригаду «Лидер». Под нача-
лом мастера Алексея Цаценко 
ребята трудятся в поле. Их 
нынешнему пшеничному уро-
жаю в 50,5 центнера зерна с 
гектара позавидуют и взрослые 
хлеборобы.

Крыша над родником
Местной достопримечатель-

ностью на глазах становятся 
степные родники в Воробьёв-
ском районе. Ключ «Воробцов» 
вблизи райцентра обустроили 
школьники и строители из 
«Сатурна». Обложили кам-
нем, возвели часовенку. Схоже 
похорошел родник и в селе 
Второе Никольское.

Пётр ЧАЛЫЙ, 
соб. корр. «Коммуны».

ВСЮ МИНУВШУЮ неделю мир напряжённо следил за 
тем, как разворачивался очередной раунд газового кон-

фликта между Россией и Украиной. Тем временем страны Южной 
и Восточной Европы – Сербия, Хорватия, Болгария, Молдавия, 
Словакия - потихоньку замерзали: зима, как нарочно, выдалась 
необычайно суровой для этих краёв. Попытки глав европейских 
правительств, остро нуждающихся в газе, найти выход из соз-
давшегося положения в целом успехом не увенчались. Их визит 
в Москву и даже посещение главной диспетчерской Газпрома не 
разрядил ситуацию. Что было причиной украинской упёртости 
– политический расчёт, связанный с твёрдым намерением дис-
кредитировать Россию в глазах европейских потребителей газа, 
или технический сбой, создавший неразрешимые трудности для 
его прокачки, сказать сложно. Однако реакция премьер-министра 
России Владимира Путина на слова одного из визитёров о том, 
что позиция Украины также документально оформлена, всё же 
была излишне эмоциональной. «Я готов выбросить в печку лю-
бые бумаги! – заявил он. – Главное, что мы готовы открыть кран 
и пустить газ, а Украина его, напротив, закрывает». При этом 
украинскую сторону почему-то продолжали называть то «нашими 
украинскими партнёрами», то «нашими коллегами», а то и вовсе 
«нашими украинскими друзьями»! 

В перспективе скандал между Украиной и Россией может 
иметь самые негативные последствия для них обеих. Европейцы, 
похоже, устали чувствовать себя заложниками ситуации с газо-
выми поставками из России и всё больше склоняются к быстрей-
шему строительству газопровода Набукко - в обход России. Своё 
покровительство этому варианту транзита газа давно оказывают 
и США. В случае если потоки туркменского, азербайджанского 
и казахстанского газа потекут на Запад в обход как России, так и 
Украины, братьям-славянам придётся вспомнить о всех перипе-
тиях нынешнего конфликта и горько пожалеть о том, что в своё 
время им не хватило мудрости уладить его к обоюдной выгоде. 

Газовый кризис актуализировал необходимость поисков со-
вместных решений. По этому поводу в минувшую субботу в 
Москве собрался саммит глав правительств европейских стран – 
потребителей российского газа. Оба российских лидера одинаково 
активно проявили себя в попытках разрешить острейшую энерге-
тическую проблему, предлагая создать консорциум (что-то вроде 
кассы взаимопомощи) крупнейших энергетических компаний 
Европы. Примечательно, что европейцы, несмотря на мощнейшую 
пиар-акцию, проведённую В.Путиным в Германии, достаточно 
критично оценивали как украинскую, так и российскую позицию 
в этом конфликте, возлагая вину на обеих. К счастью, договор 
между Газпромом и компанией «Нафтогаз» Украины наконец-то 
подписан. Спрашивается: неужели нельзя было договориться обо 
всём этом тихо, мирно, полюбовно, не демонстрируя всему миру 
широту и бесшабашность славянской души? 

ДРУГИМ неожиданным для многих событием стали бес-
порядки в Риге – столице Латвии, вызванные бездеятель-

ностью правительства в условиях экономического кризиса. Из 
всех стран Евросоюза Латвия оказалась в самой тяжелой экономи-
ческой ситуации: массовые сокращения, безработица, рост цен и 
при этом абсолютная непопулярность правительства. Любопытно, 
что протест не имел национальности: на улицы Риги вышли как 
русскоязычные, так и этнические латыши, недовольные тем, что 
власть бездействует. Однако радикальность протесту придала 
латвийская молодёжь, перспективы которой в сложившихся 
условиях выглядят довольно безрадостными. Дополнительным 
конфликтогенным фактором, вероятнее всего, стали завышенные 
ожидания от членства страны в Евросоюзе, которые оказались 
обманутыми. В результате здание Латышского сейма пережило 
настоящий штурм, в ходе которого ранения получили как блю-
стители порядка, так и сами нападавшие. Но латышская драма на 
этом не закончилась: наступавшие пригрозили, что придут снова и 
тогда уже правительству и депутатам, доверия к которым близко 
к нулю, не поздоровится. 

Неожиданным «союзником» нападавших стал латвийский 
президент. В интервью главному телевизионному каналу он со-
общил, что ждёт от парламентариев принятия таких поправок к 
Конституции страны, в соответствии с которыми народ вправе 
инициировать проведение референдума, на котором может быть 
вынесен вотум недоверия как правительству, так и парламенту. 
Такой радикальной реализации принципа народовластия не на-
блюдалось ещё нигде в Европе. И можно не сомневаться в том, 
что если депутаты прислушаются к мнению президента и примут 
предлагаемую им поправку, то сбор подписей за проведение ре-
ферендума не заставит себя долго ждать. Более того, в контексте 
произошедших событий легко можно предсказать его результат. 

Рижский бунт против роста цен, повышения стоимости 
жизни, безработицы оказался не единственным в Восточной 
Европе. Столь же темпераментно проявили себя болгары, также 
собравшиеся у здания парламента в Софии с требованиями от 
правительства реальных действий по улучшению ситуации. В 
отличие от рижан, жителям Болгарии пришлось дополнительно 
нести на себе едва ли не главные тяготы, связанные с прекраще-
нием поставок российского газа в Европу. В случае нарастания 
народного недовольства этот фактор станет решающим в судьбе 
правительства и его главы. 

Ещё одной страной, также резко отреагировавшей на вы-
зовы экономического кризиса, стала Литва. Введённый пра-
вительством режим жёсткой экономии, выразившийся в росте 
цен на топливо и алкоголь, повышении налогов и сокращении 
социальных расходов, вывел на улицы Вильнюса тысячи лю-
дей. Дополнительным поводом к массовым протестам стало то 
обстоятельство, что буквально накануне депутаты литовского 
парламента в два раза (!) повысили себе зарплаты, мотивируя это 
решение издержками экономического кризиса. Такое решение 
иначе, как издевательством над согражданами, не назовёшь! Как 
и следовало ожидать, волна народного негодования покатилась 
как снежный ком, натолкнувшись на полицейские водомёты и 
резиновые дубинки. 

ТАКИМ образом, экономический и газовый кризисы стали 
зримыми причинами массовых протестов в ряде восточ-

ноевропейских стран. Однако кризис, в отличие от зимы, ещё 
в самом начале, поэтому протесты в Риге и Вильнюсе, скорее 
всего, не последние. И не исключено, что в авангарде борьбы 
будет идти молодёжь, лишённая будущего стараниями тех, кто 
все последние годы кормил её пустыми обещаниями, не забывая 
о своём собственном кармане. 

Не хотелось бы проводить уж слишком прямых параллелей, 
однако опыт соседей обычно оказывается заразительным, осо-
бенно в тех случаях, когда внутри страны есть собственные 
причины для недовольства. Экономический кризис подсту-
пил вплотную к российским регионам, что сказывается на 
ежедневном обесценивании российского рубля, инфляции, 
росте безработицы и т.п. Но впереди самое серьёзное испыта-
ние для бюджета любой семьи – переход на 100-процентную 
оплату жилья, реформа ЖКХ и т.д. Как показали события на 
Дальнем Востоке, россияне не намерены безропотно взирать 
на те далеко не безупречные экономические решения, которые 
предпринимаются властями для спасения отечественной про-
мышленности (скажем, автопрома). В результате таких реше-
ний уничтожается целый сектор малого бизнеса, который был 
автономно выстроен людьми за последние несколько лет и ко-
торый давал возможность добывать средства к существованию 
и кормить свои семьи. Теперь эту возможность власть отобрала, 
как всегда, забыв предложить что-нибудь взамен. В краю, где 
безработица составляет пугающую величину, у людей просто 
не остаётся другого выбора, кроме как выходить с протестами 
на улицу. Одновременно жёсткая ответная реакция властей на 
справедливое негодование людей недвусмысленно указывает 
на то, что в России нужно быть готовыми ко всему, в том числе 
и к насильственному подавлению протеста. Во всяком случае, 
инициатива латышского президента относительно референду-
ма, инициированного самим народом, вряд ли найдёт у нашей 
власти понимание и поддержку.

Газовая пробка
александра ГлухоВа,

доктор политических наук, профессор вГУ
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– Международная сельскохозяй-
ственная выставка «Зелёная неделя» 
в Берлине – это уникальное явление 
нашего времени. Она основана в 
1926 году и с тех пор служит местом 
встреч специалистов сельского 
хозяйства, а также политиков со 
всего мира.

Наша страна в пятнадцатый раз 
участвует в «Зелёной неделе». Рос-
сийская экспозиция является самой 
крупной на выставке. На площади 
шесть тысяч кв. м. свою продукцию 
демонстрируют 25 регионов РФ 
(от Калининграда – до Сибири, от 
Севера – до Кавказа), в том числе – 
Воронежская область. 

Несомненно, самым ярким со-
бытием этих дней стал рабочий 
визит Председателя Правительства 
РФ В.В. Путина в Федеративную 
Республику Германия. Он посетил 
международную агропромышлен-
ную выставку «Зеленая неделя» и 
провёл переговоры с руководством 
Германии по ряду актуальных во-
просов внешней политики, в том 
числе – по ситуации с транзитом 
российского газа через Украину и 
невыполнения ею обязательств по 
пропуску газа европейским потре-
бителям. 

– Как сообщалось в СМИ, в 
рамках «Зеленой недели-2009» 
состоялись международная кон-
ференция по продовольственной 
безопасности и первый саммит 
министров сельского хозяйства, в 
котором принял участие  глава Мин-
сельхоза России Алексей Гордеев. 
Каковы предварительные итоги 
этих встреч?

– Мировое сообщество пытается 
сейчас решить две глобальные за-
дачи – обеспечить в каждой стране 
продовольственную безопасность и 
создать условия для развития сель-
ских территорий. Сегодня мы видим 
парадоксальную картину. В одних 
странах наблюдается перепроиз-
водство сельскохозяйственных про-
дуктов, а в других – прежде всего это 
Азия и Африка – население живёт 
за чертой бедности: один доллар в 
сутки на человека. По официальным 
данным, две трети населения земного 
шара вынуждены довольствоваться 
жизненным уровнем, составляющим 
5-10 процентов от уровня в наиболее 
богатых странах. Существует прямая 
связь между нищетой, демогра-
фическим взрывом и деградацией 
основных систем жизнеобеспечения 
в глобальных, континентальных и 
региональных масштабах. 

Сегодня совершенно очевидно: 

так дальше продолжаться не может. 
В противном случае это обернётся 
самой настоящей катастрофой, мас-
штабы которой будут несравнимо 
больше тех ужасных последствий, 
которые принесла человечеству, к 
примеру, Вторая мировая война. Бо-
гатые страны должны взять на себя 
часть глобальных проблем.

Именно эти вопросы были глав-
ными в повестке дня  конференции 
и саммита, в которых приняли уча-
стие аграрные министры России, 
Германии, Индонезии, замминистра 
Китая, комиссар ЕС по развитию 
сельского хозяйства, крупные учё-
ные, представители бизнеса, обще-
ственных организаций и СМИ.

По итогам саммита было подпи-
сано заявление, в котором изложены 
основные принципы продоволь-
ственной безопасности как глобаль-
ного вызова для всех государств 
мира. В числе приоритетов названы 
наращивание производства сель-
хозпродукции, инвестиции в АПК, 
поддержка сельских территорий и 
уклада жизни на селе, исследова-
ния в области сельского хозяйства, 
поддержка голодающих странами-
донорами продовольствия. 

– Выступал ли на конференции 
российский министр Минсельхоза? 
И какова была его позиция?

– Выступление А.В. Гордеева было 
одним из самых содержательных и 
конструктивных на состоявшемся 
форуме. Он предложил на уровне 
мирового сообщества рассмотреть 
механизмы, которые, в частности, 
позволили бы стабилизировать цены 
на рынке, увеличить производство 
зерна. Он отметил, что за последние 
15 лет Всемирный банк в четыре раза 
сократил финансирование сельского 

хозяйства, а прямые иностранные 
инвестиции в АПК развивающихся 
стран составляют всего 1 процент от 
общего объёма инвестиций. В связи 
с этим он высказался за повышение 
внимания к вопросу обеспечения 
населения мира продовольствием 
и повышение уровня менеджмен-
та международных организаций. 
«Бороться с бедностью надо через 
комплексный подход к сельскому 
развитию», – подчеркнул россий-
ский министр. И с ним трудно не 
согласиться.

Россия готова внести весомый 
вклад в преодоление голода. По 
данным отечественных экспертов, в 
современных условиях наша страна 
может прокормить 450 миллионов 
человек – это в три раза больше 
численности собственного населе-
ния. При этом будущее напрямую 
зависит от уровня технологий. 
Хороший пример подаёт Бразилия, 
которая за 30 лет совершила настоя-
щую революцию за счёт внедрения 
ресурсосберегающих технологий. 
Ценный опыт имеется также в дру-
гих странах. Об этом говорилось на 
форуме в Германии. И этот опыт 
надо не только изучать, но и при-
менять на практике.

– Обсуждался ли на форуме во-
прос о вступлении России в ВТО?

– На этот вопрос А.В. Гордеев 
ответил в ходе пресс-конференции. 
По его мнению, Россия может при-
соединиться к ВТО уже в текущем 
году. Все необходимые процедуры 
сделаны. Теперь слово – за зару-
бежными партнёрами. С их стороны 
нужно только одно: политическая 
воля…

– Участие в «Зелёной неделе» 
нашей области становится доброй 
традицией.  Каковы итоги предыду-
щей выставки?

– Сотрудничество Воронежской 
области с Германией носит давний 
и долгосрочный характер. На про-
тяжении семи лет Германия является 
нашим важнейшим внешнеторговым 
партнером. На территории области 
работают 17 совместных предприя-
тий и филиалов крупных немецких 
компаний. 

Участие в ведущем сельскохозяй-
ственном форуме Европы позволяет 
изучить новейшие мировые тенден-
ции в сельском хозяйстве, обменять-
ся опытом работы, ознакомиться с 
современными агротехнологиями. 

В прошлом году воронежские 
предприятия, принимавшие участие 
в этой выставке, заключили ряд вы-
годных контрактов. Губернатор об-

ласти В.Г. Кулаков провел несколько 
важных встреч с немецкими инве-
сторами, в частности, с руководством 
компаний «ХайдельбергЦемент», 
«Сименс Аг» и другими. Всё это, 
несомненно, принесёт свои плоды в 
ближайшем будущем.

– Что привезли с собой в Гер-
манию воронежские аграрии на 
этот раз?

– Наша область развернула на 
форуме обширную экспозицию, 
представившую ведущие отрасли 
АПК, сельскохозяйственные и пере-

рабатывающие предприятия. Несо-
мненно, это позволит потенциаль-
ным зарубежным партнёрам сделать 
вывод о растущей инвестиционной 
привлекательности региона. 

Как вы знаете, в минувшем году 
в нашей области был собран рекорд-
ный урожай зерновых – почти 5 млн. 
тонн. Валовой сбор сахарной свеклы 
составил 3,5 млн. тонн, при средней 
урожайности 360 центнеров с гек-
тара. Выросло производство мяса, 
молока и другой продукции. 

На выставке в Германии наш ре-
гион представляют Борисоглебский 
мясоконсервный комбинат, Калаче-
евский сырзавод, Бутурлиновский 
ликёроводочный завод, Центрально-
Чернозёмная плодово-ягодная ком-
пания, Воронежская кондитерская 
фабрика и другие предприятия. 

Не сомневаюсь в том, что воро-

нежская делегация, как и в прошлом 
году, вернётся с выставки (а она, на-
поминаю, продлится до 25 января) 
не с пустыми руками.

– Владимир Иванович, не секрет, 
что, собрав рекордный урожай 
зерновых, воронежские аграрии 
до сих пор не могут реализовать 
его по выгодным ценам. Навер-
няка проблема сбыта и экспорта 
сельскохозяйственной продукции 
обсуждалась участниками «Зелё-
ной недели»?

– Как отметил А.В. Гордеев, в 

среднем ежегодный объём экспорта 
российского зерна составляет 10-15 
млн. тонн. В этом году планируется 
экспортировать порядка 23 млн. 
тонн, в основном пшеницы.

На сегодняшний день Россия 
входит в тройку крупнейших экс-
портеров зерна в мире. В общей 
структуре экспорта, после энергети-
ческих ресурсов и товаров военно-
промышленного комплекса, продо-
вольствие занимает третье место. 
Думаю, что воронежские аграрии 
могут найти в сфере экспорта до-
стойное место.

– 2009 год Минсельхозом России 
объявлен Годом пашни. Какие меры 
предпринимаются для сохранения 
плодородия почв в Воронежской 
области?

– Повышение эффективности 
использования земель в последние 

годы находится в центре внимания 
органов исполнительной и законо-
дательной власти региона. И это 
даёт свои результаты. Начиная с 
2000 года, в сельском хозяйстве об-
ласти отмечается устойчивый рост 
объёмов производства. В целом за 
период с 2001 по 2008 год производ-
ство  продукции сельского хозяйства 
(в сопоставимой оценке) возросло 
на 130 процентов  (для сравнения: в 
ЦФО – 122 процента). 

Этот рост связан, прежде всего, 
с реализацией крупных инвестици-

онных проектов. Сегодня в регионе 
только в  животноводческом на-
правлении реализуются более 40 
таких проектов. Растёт количество 
рентабельных предприятий, их  
удельный вес перешагнул за отметку 
в 90 процентов.

Соблюдение технологии вы-
ращивания сельскохозяйственных 
культур, использование последних 
достижений науки  и передового 
опыта позволили сельским труже-
никам получать стабильные уро-
жаи, несмотря на неблагоприятные 
погодно-климатические условия.

– Немаловажным фактором 
стабильной работы АПК является 
совершенствование законодатель-
ства в этой сфере. Что делается в 
этом направлении?

– Совместными усилиями ад-
министрации области и областной 

Главная тема 
Председатель областной Думы, руководитель 
фракции «Единая Россия» Владимир КЛЮЧНИ-
КОВ в составе представительной воронежской 
делегации побывал на открывшейся 16 января 
в Берлине крупнейшей международной сель-
скохозяйственной выставке «Зелёная неделя». 
Мы попросили Владимира Ивановича расска-
зать о своих впечатлениях от этого форума, 
который завершится 25 января.

Воронежские аграрии
прорубили «окно в европу»

Областная детская клиническая больница 
(ОДКБ) №2 была образована шесть лет назад на 
базе городской больницы №7. В системе здраво-
охранения региона данное лечебное учреждение 
имеет особый статус. Больница оказывает по-
мощь всем без исключения детям Воронежской 
области с хирургической и инфекционной пато-
логией. В режиме «скорой помощи» маленькие 
пациенты поступают сюда по экстренным показа-
ниям при инфекционных заболеваниях, травмах, 
хирургической патологии, а также для планового 
оперативного и консервативного лечения. 

В ОДКБ №2 работают более 900 человек – 
высококвалифицированные врачи, заботливые 
медсёстры, душевные нянечки. Работы хватает 
всем. Например, только в 2008 году пролечено 
в хирургических и инфекционных отделениях 
около 20 тысяч детей. В год здесь проводится 
почти пять тысяч хирургических операций. В 
среднем – 20 операций в день. 

Здесь бережно хранят и развивают традиции. 
На базе больницы функционируют четыре кафе-
дры Воронежской государственной медакадемии: 
педиатрии лечебного факультета, детских инфек-
ций, стоматологии детского возраста и детской 
хирургии. Стоит отметить такой факт: если во 
всей Воронежской области работают около 80 
детских хирургов, то 47 из них – в данной боль-
нице. Врачи охотно посещают всероссийские и 
международные конференции, семинары, вы-
ставки, чтобы соответствовать уровню передовой 
медицинской науки и технологии. Всё это самым 
благотворным образом сказывается на здоровье 
маленьких пациентов. 

Сегодня в больнице оказывают медицинскую 
помощь детям не только с аппендицитами, гры-
жами и переломами, но также спасают пострадав-
ших со сложными травмами, обширными ожога-
ми, врождёнными пороками развития. Уровень 
мастерства медиков таков, что здесь исправят 
и врождённый дефект, например, «вернут на 
место»… оттопыренные уши. Челюстно-лицевая 
хирургия сегодня способна и на такое. Подобные 
медицинские «чудеса» обеспечиваются наличием 
современного оборудования.

– В последние годы государство наконец-то 
повернулось лицом к системе здравоохранения,– 
говорит Татьяна Валентиновна. –  Совершен-
ствуется материально-техническая база лечебно-
профилактических учреждений, улучшилось 
качество подготовки кадров. Это позволяет 
медикам более эффективно заниматься профи-
лактикой заболеваний, своевременно оказывать 
первичную медико-санитарную и высокотех-
нологичную помощь больным, а также решать 
другие актуальные проблемы, которые ставит 
жизнь. Ведь здоровье человека – первично. От 
его наличия напрямую зависит благополучие 
общества. В прошлом остались 90-е годы, когда 
я, работая в Грибановской центральной районной 
больнице, перед дежурством обходила местные 
аптеки и покупала лекарства для оказания экс-
тренной помощи… 

Действительно, в последние годы средства, 
выделяемые на развитие здравоохранения из 
федерального и областного бюджетов, много-
кратно выросли. Поэтому в больнице не фор-
сируют развитие отделения платных услуг. 

Это отделение практически никак не влияет на 
формирование бюджета лечебного учреждения. 
К примеру, один курс иммуностимуляции для 
ребёнка подросткового возраста обходится в 
250 тыс. рублей. Даже самые состоятельные 
родители вряд ли смогут за свои средства при-
обрести необходимые препараты. На средства 
из областного бюджета, выделяемые по целевой 
программе, больница получила возможность 
приобретать не только иммуностимуляторы, 
но и оборудование для нейрохирургии, которое 
изготавливается под конкретного больного (на-
пример, металлоконструкции для поддержки 
позвоночника ребёнка стоимостью около 300 
тыс. рублей).

В эффективности реализации областных 
целевых программ в сфере здравоохранения мы 
убедились, посетив «святая святых» ОДКБ №2 
– операционное отделение.

– Ещё десять лет назад в операционной не 
было ничего, кроме стола, светильников и на-
бора скальпелей, – рассказывает зам. главного 
врача, кандидат медицинских наук, нейрохирург  
Н.В. Глаголев. – В настоящее время хирург во 
время операции управляет сложными техни-
ческими устройствами. Наши операционные 
оснащены самым современным оборудованием. 
Не первый год мы используем в работе «умный» 
наркозный аппарат. На его мониторе во время 
операции отражается вся информация о состоя-
нии пациента.

Как рассказал Н.В. Глаголев, ушёл в прошлое 
«дедовский» метод трепанации черепа, когда хи-
рургу приходилось пользоваться пилой, как его 
предшественникам 50 и 100 лет назад. Сегодня в 
больнице имеется аппарат, позволяющий прово-
дить эту процедуру всего за несколько минут.

Но больше всего здесь гордятся операци-
онным микроскопом «Лейка» германского 
производства. Аналогов ему в Центральном 
Черноземье пока нет. Данное оборудование по-
зволяет проводить сложнейшие ортопедические 
операции. Причём вся информация выводится 
на монитор и записывается на диск. Аппарат 

получен в рамках реализации целевой про-
граммы «Развитие высокотехнологичных видов 
медицинской помощи населению Воронежской 
области на 2008-2015 годы». В прошедшем году 
по этой программе больница уже получила 
различного оборудования на общую сумму 7,5 
млн. рублей.

В конце прошлого года начались работы по 
строительству нового инфекционного корпуса 
на 150 коек. Общая стоимость комплекса – 620 
млн. рублей. Работы будут финансироваться из 
федерального и областного бюджетов. Только из 
областной казны на эти цели в 2008 году было 
выделено 17 млн. рублей.

Сдать данный объект в эксплуатацию пред-
полагается в 2012 году. Медики надеются, что 
на реализацию этого плана не повлияет мировой 
финансовый кризис. Ведь нет ничего важнее 
здоровья и благополучия детей. Как здорово, 
когда раздаётся задорный смех и лучатся детские 
глаза…

Думы в регионе создана законо-
дательная база, направленная на 
инновационный тип развития и 
привлечение инвестиций в агро-
промышленный комплекс.

По инициативе губернатора 
области В.Г. Кулакова в прошлом 
году был принят Закон «О регули-
ровании земельных отношений на 
территории Воронежской области», 
который в прессе часто называют 
Земельным кодексом региона. При-
нят и действует Закон «О развитии 
сельского хозяйства на территории 
Воронежской области».

На 30-м заседании региональ-
ного парламента была утвержде-
на областная целевая программа 
«Развитие сельского хозяйства на 
территории Воронежской области 
на 2008-2012 годы». Всего на её 
реализацию в течение пяти лет 
будет направленно более 100 млрд. 
рублей из федерального, областного 
и муниципальных бюджетов.

Разработана и действует област-
ная целевая программа  «Сохране-
ние  и восстановление  плодородия  
почв  земель  сельскохозяйственно-
го назначения и агроландшафтов 
Воронежской области на 2006-
2010 годы» с общим объёмом фи-
нансирования в размере 16 млрд. 
рублей.

Данные нормативные правовые 
акты позволяют реально получить 
меры государственной поддержки 
всем наиболее значимым и эффек-
тивным инвестиционным проектам. 
Причём поддержку в аграрном сек-
торе находят все организационно-
правовые формы: от личного под-
собного хозяйства до крупного 
холдинга. 

Словом, областными властями 
предпринимаются реальные меры 
в этом направлении. Хотя проблем 
ещё очень много. За последние де-
сятилетия воронежские чернозёмы, 
которые всегда считались лучшими 
в стране, из-за нерационального 
использования хозяйствующими 
субъектами стали терять свою силу. 
Снижаются запасы гумуса, органи-
ческого азота, слабеет деятельность 
микроорганизмов, разрушается 
структура почв. По данным НИИ 
сельского хозяйства им. В.В. До-
кучаева, около 700 тысяч гектаров 
(пятая часть всей пашни области) 
заняты кислыми почвами, а 200 
тысяч гектаров – солонцовыми. 
Таким образом, почти треть угодий 
остро нуждается в  поддержке: в 
«лечении» посредством внесения 
химических удобрений, в орошении 
и т. д.

В настоящее время депутаты 
областной Думы главную задачу 
видят прежде всего в том, чтобы 
совершенствовать федеральное и 
региональное законодательство в 
сфере земельных отношений, сохра-
нить наши уникальные чернозёмы, 
помочь аграриям выжить в непро-
стых экономических условиях, усу-
гублённых мировым финансовым 
кризисом. 

Уверен: мы с этой задачей спра-
вимся.

ОбществО
В сентябре минувшего года областную детскую клиническую больницу №2  возгла-
вила Татьяна ГОЛОВаЧёВа, депутат областной Думы, член комитета по охране здо-
ровья (фракция «Единая Россия»). Как реализуется в данном лечебном учреждении 
приоритетный нацпроект «Здоровье»? Насколько эффективно действуют област-
ные целевые программы «Развитие здравоохранения Воронежской области на пе-
риод до 2010 года» и «Развитие высокотехнологичных видов медицинской помощи 
населению Воронежской области на 2008-2015 годы»? Об этом – наш репортаж.

«Праздник, который всегда с тобой» – так называл-
ся  благотворительный проект, реализованный в 
дни школьных каникул по инициативе  члена Совета 
Федерации от Воронежской областной Думы Глеба 
ФЕТИСОВа, регионального исполкома партии «Единая 
Россия» и региональной общественной приёмной пар-
тии «Единая Россия».

Благодаря организаторам проекта, более тысячи учеников на-
чальных классов городских и сельских школ смогли бесплатно 
посетить новогодние представления в Воронежском цирке.

– Замечательно, что государственные люди, несмотря на свою 
занятость, не забывают о детях и находят возможность осущест-
влять такие нужные мероприятия, – сказала Любовь Коробкова, 
зам. директора по учебно-воспитательной работе средней школы 
№ 5. – Я знаю, что это не первый проект сенатора Глеба Фетисова, 
направленный на поддержку начального и среднего образования 
региона. Надеюсь, эта поддержка продолжится и впредь.

Судя по многочисленным откликам, акция вызвала широкий 
общественный резонанс, подарила детям в новогодние каникулы 
ещё больше радости, веселья, праздничного настроения. 

* * *
Председатель комитета областной Думы по аграрной 
политике и земельным вопросам Николай ГаПОНЕНКО 
(фракция «Единая Россия») не оставил без подарков к 
Новому году жителей Острогожского района. 

В его поле зрения попали различные категории граждан. Сред-
ства для ремонта были выделены Острогожской муниципальной 
милиции. Благодаря помощи Николая Ивановича, Центр куль-
туры села Болдыревка теперь сможет приобрести музыкальный 
центр, а педиатрическое отделение ЦРБ – новый телевизор. Не 
оказались обойдёнными вниманием депутата и Центр по оказа-
нию социальной помощи семье и детям «Росток», детские сады 
№4, №5 г. Острогожска, малообеспеченные семьи района. 

Кроме того, была оказана адресная помощь двум остро нуж-
дающимся в ней острогожцам – А.А. Подгорному и ученику 
Болдыревской школы Михаилу Сухареву.

Н. И. Гапоненко – всегда желанный гость на торжественных 
мероприятиях района. Так, недавно он был председателем жюри 
на конкурсе «Мисс Острогожск», где победительница получила 
его приз – холодильник. Терновчанам в День села был вручён 
компьютер. 

ради света в детских глазах адреса кОнкретных дел

Дарить радость

(Окончание на 4-й стр.)



Личность
Настоящий полковник. 
Так говорят избиратели  
о председателе комитета 
областной Думы по за-
конодательству, безопас-
ности и правам человека, 
Герое России Александре 
ПоНомАРёве (фракция 
«единая Россия»).

Проверка боем
Мало кто вспоминает об 

этом: Воронеж и Грозный в 
советские годы были городами-
побратимами. Мне напомнил 
об этом факте Александр Ива-
нович Пономарёв – участник 
боевых действий на территории 
Чечни. Воронеж и Грозный – 
два города, две географические 
точки, которые причудливо 
сплелись на карте его судьбы.

Впрочем, была и третья точ-
ка, которая сегодня считается 
«горячей» уже в политическом 
смысле: это Латвия. Сюда  
17-летний Александр потя-
нулся за товарищем – приехал 
поступать в мореходку. После 
учёбы стал боцманом. А когда 
представился случай, матрос 
без сожаления сошёл на берег, 
понял, что море и палуба – не 
его призвание, ещё в детстве 
он мечтал о работе сыщика. 
Но высокого и крепкого парня 
определили не в сыщики, а в 
рижский ОМОН.

Помните, в эпоху поздней 
перестройки этих ребят тра-
вили и унижали за выполне-
ние своего служебного дол-
га? Часть омоновцев уехала в 
Тюмень (позже они воевали в 
Чечне), а Пономарёв вернулся 
в город детства, где его опреде-
лили служить в офицерский 
спецназ (СОБР – специальный 
отряд быстрого реагирования), 
который также вскоре отправи-
ли в Чечню. 

В ходе разговора задаю По-
номарёву вопрос:

– Александр Иванович, си-
туация в Чечне кардинально 
изменилась после того, как не-
обстрелянных солдат срочной 
службы заменили профессио-
налами. Так в чём же она про-
является, наука побеждать?

– У собровцев – серьёзная 
программа подготовки, – гово-
рит Пономарёв. – Мы трениро-
вались дважды в день. «Гвоздём 
программы» всегда считался 
попеременный учебный бой 
с несколькими опытными со-
трудниками. Именно здесь 
проверялся характер нович-

ка: выстоит или сломается? 
Нас готовили к тому, чтобы 
держаться до последнего. Но 
должен оговориться: боевые 
действия ведут всё-таки не 
офицеры спецназа. Наша спе-
циализация – «зачистка». Все 
чердаки, подвалы, всяческие 
схроны, спецоперации – вот 
это было наше. При одной из 
«зачисток» в селе Кулары мы 
нарвались на боевиков. В груп-
пе, которой я командовал, было 
десять собровцев…

– А сколько было банди-
тов? 

– О том, что немало, можно 
было судить по шквалу огня, 
обрушившегося на нас. На-
стала не учебная, а настоящая 
боевая проверка характера. 
Психологически нас готовили 
к тому, чтобы держаться вместе 
– будь то атака или команда: 
«Уходим!». Но в данном слу-
чае ни того, ни другого делать 
было нельзя – слишком уж 
силён был огонь! Вызвал под-
крепление, которое прибыло 
через 40 минут. Вот тогда я и 
дал команду: «Уходим!». А как 
подняться при шквале плотно-
го огня? С «калашом» на пере-
вес стал прикрывать группу, не 
позволяя бандитам поднять го-
лову. Но левую руку пронзила 
страшная боль, однако, бойцы 
группы ушли из-под огня без 
единой царапины…

Позже выяснилось, что руку 
капитана Пономарёва (сегодня 
он полковник) изрешетили 
пули калибра 5,45 – со сме-
щённым центром. На вертолёте 
его отправили в Моздок, но 
от потерянной крови капитан 
потерял сознание. Операция 

длилась 12 часов – столь тща-
тельно врачи зашивали по-
рубленные артерии и нервные 
окончания. Когда очнулся, 
доктор прямо сказал: «Мы ам-
путировали руку, иначе и быть 
не могло: речь шла о жизни или 
смерти».

Суровый спрос… 
за карася

В расцвете сил, с двумя 
5-летними мальчишками-
близнецами Александр По-
номарёв «вышел» на граж-
данку. Без руки. Что дальше? 
Мысленно он распрощался со 
службой, смутно представляя 
свою дальнейшую жизнь инва-
лида. Но ему предложили воз-
главить курс спецподготовки 
перед отправкой ребят в Чеч-
ню: «Пойдёшь?». Он принял 
предложение. Читал тактику 
спецподготовки, смысл кото-
рой сводился к одному: уцелеть 
от пули-дуры. 

А потом начались другие 
заботы. Инициативная группа 
избирателей Каширского и Но-
воусманского районов выдви-
нула его кандидатом в депутаты 
областной Думы. Совершенно 
не искушённый в политике, он 
отказался от столичных пиар-
щиков, заломивших за «услу-
ги» просто неподъёмную цену, 
но неожиданно его поддержала 
партия – «Единая Россия». На 
выборах Пономарёв поставил 
своего рода рекорд – за него 
проголосовал 71 процент из-
бирателей. 

В областной Думе А.И. По-
номарёв входит во фракцию 
«Единая Россия». Члены ко-
митета по законодательству, 

безопасности и правам чело-
века, который он возглавляет, 
при поддержке фракции, раз-
работали проект поправки в 
статью УК РФ об условном 
наказании за правонарушения. 
Поправка предложена на рас-
смотрение Госдумы РФ.

– Нынешний Уголовный 
кодекс содержит несколько 
десятков статей, по которым за 
незначительные правонаруше-
ния можно попасть за решётку, 
– делится Пономарёв. – Поч-
ти миллион граждан России 
сейчас находятся в местах не 
столь отдалённых. Целая армия 
молодого, работоспособного 
населения у нас пребывает за 
решёткой, а ведь они содержат-
ся за счёт налогоплательщиков. 
А с другой стороны, нынешний 
Уголовный кодекс не содержит 
запрета на применение услов-
ной меры наказания в отноше-

нии лиц, совершивших тяжкие 
преступления. Иногда судами 
устанавливаются условные 
сроки наказания за сбыт нар-
котиков, организации убийств, 
хищения в особо крупных раз-
мерах. Это же нонсенс, когда 
за кражу мешка муки или, как 
сообщали недавно газеты, за 
три килограмма пойманных 
карасей, отец десяти детей (!) 
попал за решётку, а укравший 
миллионы рублей остаётся на 
свободе…

Одна забота –  
работа 

Для того, чтобы «править» 
законы, нужно, как минимум, 
знать их. Депутат областной 
Думы Пономарёв не только 
практик в борьбе за законность, 
но и хороший аналитик, он – 
кандидат юридических наук.

Общеизвестно: анализиру-
ют для того, чтобы предвидеть. 
На одном из заседаний об-
ластной Думы депутаты при-
няли решение об увеличении 
числа мировых судей. А совсем 
недавно на съезде судей Рос-
сийской Федерации проблема 
загруженности судов и судей 
оказалось одной из главных 
тем. Это говорит о том, что 
воронежские парламентарии 
сделали верный шаг. Сегодня 
непомерная судебная нагрузка 
приводит к различным судеб-
ным издержкам. Неслучайно 
многие судьи признаются: 
«Раньше у нас на каждого 
было порядка десяти дел, а 
теперь – завал». 

– В декабре минувшего года 
Государственная Дума во вто-
ром чтении приняла законо-
проект «О противодействии 
коррупции», – говорит Алек-

сандр Иванович. – Законопро-
ект устанавливает основные 
принципы противодействия 
этому социальному злу, фор-
мирует систему мер, направ-
ленных на борьбу со взятками. 
Депутаты приняли важную 
поправку, обязывающую госу-
дарственных и муниципаль-
ных служащих уведомлять 
правоохранительные органы 
об обращениях с предложением 
взятки.

– Думаю, что настало вре-
мя отменить такое понятие в 
Уголовно-процессуальном ко-
дексе РФ, как «спецсубъекты», 
– продолжает Пономарёв. – К 
ним относятся лица, избирае-
мые в органы государственной 
власти, местного самоуправле-
ния, следователи, прокуроры, 
судьи, адвокаты и другие, в 
отношении которых, согласно 
ст. 447 УПК РФ, применяется 
особый порядок производства 
по уголовным делам. А это как 
раз те люди, чьи должности 
или статус обладают корруп-
ционным потенциалом. Вот и 
нужно, исправляя ситуацию, 
привести Уголовный кодекс 
в соответствие со ст. 19 Кон-
ституции РФ, где сказано, что 
«все граждане равны перед 
законом», и исключить из фе-
дерального законодательства 
нормы об особом порядке и 
производстве по уголовным 
делам спецсубъектов.

…Даже в дни парламентских 
каникул Пономарёв продол-
жал работать без выходных. 
В будни – в областной Думе в 
качестве председателя коми-
тета. В выходные – в сельских 
районах, среди избирателей. 
«Это святое», – говорит он.

Алексей ПАвлов.   

Областная Дума
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На днях депутат был приглашён на финальное подведение 
итогов конкурса «Учитель года», которое традиционно проходит 
в Острогожске в конце января. 

* * *
Председатель комитета областной Думы по пред-
принимательству евгений КиТАев (фракция «единая 
Россия») принял участие в благотворительной акции в 
Калачеевском районе.

Как известно, Новый год в нашей стране встречают дважды – в 
ночь на 1 января, а затем две недели  спустя – по старому стилю. 
Ученики Калачеевского интерната,  дети-сироты встречали Но-
вый год также дважды. Второй праздник для 180 ребят во Дворце 
культуры «Юбилейный» был устроен совместными усилиями ад-
министрации района и депутата областной Думы Е.П. Китаева.

* * *
Депутат областной Думы Анатолий ЧеКмеНёв (фрак-
ция «единая Россия») передал новогодние подарки 120 
воронежским детям-инвалидам. 

Кроме того, с помощью Анатолия Николаевича в конце 2008 
года была приобретена новая мебель для спальных комнат школы-
интерната №4 г. Воронежа. И его воспитанники встречали празд-
ник уже в новом интерьере.

* * *
Депутат областной Думы василий ПАцев (фракция 
«единая Россия») встретился в эти дни с ветеранами 
села Пески Петропавловского района. 

По приглашению главы сельской администрации А.А. Шевцо-
ва он принял участие в ежегодном собрании ветеранов и вручил 
им новогодние подарки. Коллектив Песковской средней школы 
с благодарностью принял от депутата ещё один ценный пода-
рок – домашний кинотеатр.  В конце прошлого года избиратели 
горячо благодарили В.Н. Пацева за содействие в газификации  
Петропавловской и Старокриушанской средних школ, которая 
была проведена в сжатые сроки. Кроме того, в эти школы им были 
переданы два телевизора. 

* * *
в канун Нового года учащиеся многих школ и интер-
натов г. воронежа, а также дошкольники получили 
подарки от председателя комитета областной Думы по 
строительному комплексу и коммунальному хозяйству 
Сергея ЛуКиНА (фракция «единая Россия»). 

Значительную материальную помощь Сергей Николаевич 
оказал школам-интернатам №1, №3, №6, социальному приюту 
для детей и подростков г. Воронежа, Бобровской школе-интернату 
для детей-сирот. Кроме того, 10 учебным заведениям г. Воронежа 
были вручены футбольные и волейбольные мячи. А воспитанники 
15 городских детских садов получили новые игрушки. 

* * *
При непосредственном участии депутата областной 
Думы Анатолия ШвыРёвА (фракция «единая Россия») 
для воДКБ №1 закуплено медицинское оборудование 
на сумму 600 тыс. рублей, а для воДКБ №2 – мягкий 
инвентарь стоимостью 40 тыс. рублей.

Многое было сделано Анатолием Петровичем и для некоторых 
образовательных учреждений г. Воронежа. Так, в средней школе 
№47  появился аппаратно-программный комплекс «Истоки здо-
ровья». Такой же комплекс по цене 40 тыс. рублей был закуплен 
для средней школы №80. А в канун Нового года дети сотрудников 
школ №8 и №18 получили подарки от депутата.

* * *
Заместитель председателя комитета областной 
Думы по труду и социальной защите населения Юрий 
БАЙ (фракция «единая Россия») поздравил детей-
инвалидов городской общественной организации «На-
дежда» и их родителей новогодними подарками.

В управе Левобережного района г. Воронежа Ю.А. Бай органи-
зовал концерт-поздравление с участием артистов оперного театра 
для председателей уличных комитетов.

Настоящий полковНик

В повседневной жизни, то есть в 
миру, фарисеи богообразны, улыб-
чивы, приветливы и порой даже 
симпатичны, или, говоря словами 
священнописания, «кажутся людь-
ми праведными, а внутри исполне-
ны лицемерия и беззакония». 

Такова суть фарисеев, которых 
ещё на заре христианства называли 
«змеями», «порождениями ехидни-
ны», обреченными «на осуждения в 
геенну». Фарисейство опасно тем, 
что оно стремится поразить и уни-
чтожить главную защитную силу 
души – совесть, признание своих 

ошибок, их осуждение и покаяние.
Двуличие – наиболее характер-

ная черта фарисеев. Это они могут 
заметить соринку в чужом глазу и 
не заметить бревна в собственном.

Фарисейство является опасным 
явлением, когда оно охватывает 
широкие слои общества, но куда 
более опасным оно становится при 
формировании и поддержании 
межгосударственных отношений, 
где доверие и искренность не-
редко подменяются лицемерием и 
лукавством, граничащими порой с 
циничным вероломством в эконо-

мической и политической сферах. 
Именно это мы видим в наши 
дни в поведении руководителей 
Украины, для которых фарисейство 
во взаимоотношениях с Россией 
стало нормой поведения. Печально 
сознавать, что фарисейство этих 
руководителей может оправдать из-
вестную поговорку: «Паны дерутся, 
а у холопов чубы трещат». Очень 
не хочется, чтобы оно негативно 
отразилось на взаимоотношениях 
двух наших братских народов.

Предлагаются разные средства 
борьбы с фарисейством: здесь и 

призыв «жить не по лжи», и на-
казание рублём, и международное 
осуждение.

Но самым мудрым представляет-
ся совет нашего великого соотече-
ственника Серафима Саровского: 
«Спаси самого себя, и тысячи во-
круг тебя спасутся». Иными слова-
ми, каждый из нас очищение своей 
души и совести начни с самого себя 
и постоянно помни, что чужого горя 
не бывает. 

Думаю, что к православным 
руководителям Украины этот со-
вет святителя имеет прямое от-
ношение.

Анатолий ниКиФоРов,  
секретарь Межконфессионального 

совета при воронежской  
областной думе.

взгляд молодых  На проблемы местНого самоуправлеНия

Фарисеи от политикиМысЛи всЛух
Н е  с е к р е т,  ч то 
люди поражены 
многими порока-
ми. имя им – леги-
он: преступность, 
к а з н о к р а д с т в о , 
пьянство, нарко-
мания, беззастен-
чивое разрушение 
многих морально-
н р а в с т в е н н ы х 
норм. и первыми 

в этом ряду – лицемерие и ханжество, 
что испокон веков называют фарисей-
ством, которым страдают многие, начи-
ная от простых смертных и кончая власть 
предержащими разных уровней.

Дарить радость

профессионального образо-
вания.

По каждому из этих уровней 
отдельно присуждаются при-
зовые места.

4.3. Победители конкурса и 
участники второго тура офици-
ально приглашаются на торже-
ственный прием к руководству 
Воронежской областной Думы 
(администрации Воронежской 
области) для вручения дипло-
мов победителям.

4.4. Конкурсной комиссией 
издаются в специальном сбор-
нике лучшие работы участни-
ков второго тура конкурса и 
каждому вручаются дипломы 
лауреатов конкурса, на основа-
нии которых они имеют право 
на внеконкурсное поступле-
ние на любую из избранных 
специальностей высшего или 
среднего профессионального 
образования в Воронежский 
институт экономики и социаль-
ного управления.

4.5. Конкурсной комиссией, 
поддерживающими органи-
зациями - спонсорами могут 
устанавливаться дополнитель-
но другие формы и методы 
поощрения для участников 
первого и второго туров, по-
бедителей.

4.6. Конкурсная комиссия 
проводит поощрение научных 
руководителей из числа препо-
давателей учебного заведения, 
готовящих конкурсантов.

Александр  Пономарёв  (в  центре)  умеет  отстаивать  свою  позицию.

На  встрече  с  избирателями.

(окончание. начало на 3-й стр.)

1. Общие ПОлОжения
1.1. Областной конкурс 

«Взгляд молодых на проблемы 
местного самоуправления» про-
водится с целью:

- популяризации и пропа-
ганды знаний среди учащейся 
молодёжи о местном само-
управлении;

- создания условий для твор-
ческого развития и участия 
молодёжи в решении проблем 
муниципальных образований;

- выявления талантливой, 
имеющей лидерские качества 
молодёжи из числа обучаю-
щихся в различного вида об-
разовательных учреждениях, и 
оказания помощи в её профо-
риентационном определении по 
направлениям управленческой 
деятельности;

- создания условий для под-
готовки будущего кадрового 
резерва для сферы муници-

пального управления;
- содействия распростране-

нию и развитию стремления 
участия молодежи в жизни 
местного сообщества;

- мониторинга уровня зна-
ний молодёжи о местном са-
моуправлении, основных на-
правлений и сущности его 
реформирования, формах и 
способах реализации своего 
права на участие в управлении 
территорией проживания;

- отбора и привлечения мо-
лодёжи к сотрудничеству с 
органами государственного 
и местного самоуправления, 
комитетами и депутатами об-
ластной и городской Дум.

1.2. Организаторами област-
ного конкурса выступают:

- администрация и прави-
тельство Воронежской обла-
сти;

- Воронежская областная 
Дума;

- администрация городского 
округа г. Воронеж;

- Воронежская городская 
Дума;

- Муниципальное образова-
тельное учреждение высшего 
профессионального образо-
вания «Воронежский инсти-
тут экономики и социального 
управления».

Из числа представителей 
организаторов конкурса фор-
мируются организационный 
комитет и конкурсная комис-
сия.

1.3. Оргкомитет конкурса 
объявляет конкурс, руково-
дит ходом его проведения, 
утверждает победителей I, II 
туров (по представлению кон-
курсного комитета), проводит 
торжественное награждение 
победителей.

1.4. Конкурсная комиссия 
организует работу по проведе-
нию конкурса и подведению его 
итогов, готовит представление 
в организационный комитет по 
награждению победителей.

1.5. Юридические и физиче-
ские лица, по согласованию с 
конкурсной комиссией, могут 
осуществлять экономическую, 
информационную и иную под-
держку конкурсных мероприя-
тий в порядке, установленном 
законодательством РФ.

2. Организация  
и уСлОвия учаСтия  
в кОнкурСе

2.1. В конкурсе могут при-
нимать участие выпускники 
9-х и 11-х классов, а также вы-
пускники, обучающиеся в про-
фессиональных технических 

училищах, средних профес-
сиональных образовательных 
учреждениях как Воронежской 
области, так и других регионов 
ЦЧР.

3. ПОрядОк  
ПрОведения кОнкурСа

3.1. Конкурс проводится в 
два тура:

- первый тур: 20 декабря 
2008 г. – 20 марта 2009 г.; 

- второй тур: 20 – 25 марта 
2009 г. 

3.2. В ходе первого (отбороч-
ного) тура, который проводится 
в заочной форме, участники 
конкурса представляют (в срок 
не позднее 10 марта 2009 г.) в 
адрес конкурсной комиссии вы-
полненные конкурсные работы 
в соответствии с предложенны-
ми заданиями.

3.3 Число участников перво-
го тура не ограничено.

3.4. Конкурсные материалы 
участников рассматриваются 
конкурсной комиссией, которая 
принимает решение о допуске 
к участию во втором туре не 
позднее 20 февраля 2009 г.

3.5. Конкурсная комиссия 
рассматривает работы в от-
крытом порядке. Решение 
принимается простым боль-
шинством голосов и оформля-

ется протоколом. Подведение 
итогов проводится с учетом 
возраста и уровня образова-
ния конкурсантов: школьники 
– учащиеся профтехучилищ 
– студенты средних профес-
сиональных образовательных 
учреждений.

3.6. Конкурсные материалы 
не возвращаются, не рецензиру-
ются и не комментируются.

3.7. Решение конкурсной 
комиссии о победителях перво-
го тура является основанием 
для допуска к участию во вто-
ром туре. В адрес победителей 
первого тура направляются при-
глашения для участия во втором 
туре, который проводится в 
очной форме на базе МОУ ВПО 
«Воронежский институт эконо-
мики и социального управле-
ния» – Центра методического 
сопровождения и поддержки 
реформы местного самоуправ-
ления и подготовки кадров 
муниципальных служащих по 
Воронежской области (г. Воро-
неж, ул. Помяловского, 27).

3.8. Число участников второ-
го тура ограничено и не должно 
превышать 30 человек.

3.9. Второй тур конкурса 
проводится 20 – 25 марта 2009г. 
в очной форме, где участники 
проходят конкурсный отбор 

на основе участия в викторине 
на знание основ местного са-
моуправления и Федерального 
закона № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации мест-
ного самоуправления».

3.10. Решение конкурсной 
комиссии по результатам вто-
рого тура принимается на за-
крытом заседании простым 
большинством голосов и 
оформляется протоколом.

Решение является основани-
ем для объявления победителей 
конкурса.

4. награждение  
и ПООщрение  
ПОбедителей  
и учаСтникОв кОнкурСа

4.1. По итогам второго тура 
определяются победители с 
присуждением:

- 1-го места. Участнику, 
которому оно присуждено, 
предоставляется право без 
вступительных испытаний на 
бесплатной основе обучаться 
в Воронежском институте эко-
номики и социального управ-
ления по избранной специ-
альности («Государственное и 
муниципальное управление», 
«Менеджмент организации», 
«Документационное обеспече-
ние управления», «Политоло-

гия», «Психология»);
- 2-го места. Участнику, 

которому оно присуждено, 
предоставляется право без 
вступительных испытаний с 
50-процентной оплатой обу-
чаться в Воронежском инсти-
туте экономики и социального 
управления по избранной спе-
циальности («Государственное 
и муниципальное управление»; 
«Менеджмент организации»; 
«Документационное обеспече-
ние управления»; «Политоло-
гия»; «Психология»);

- 3-го места. Участнику, 
которому оно присуждено, 
предоставляется право без 
вступительных испытаний 
обучаться в Воронежском ин-
ституте экономики и социаль-
ного управления по избранной 
специальности с возмещением 
30% от стоимости обучения.

4.2. Итоги конкурса рас-
пространяются на два уровня 
обучения:

- высшее образование: для 
выпускников 11-х классов, 
средних профессиональных 
образовательных учреждений и 
начальных профессиональных 
учреждений;

- среднее профессиональное 
образование: для выпускников 
9-, 11-х классов, начального 

совершенно 
официаЛьно
Положение об областном 
конкурсе для выпускни-
ков средних общеобразо-
вательных и средних  
профессиональных  
учебных заведений 
«взгляд молодых на  
проблемы местного  
самоуправления».
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Первый Всероссийский женский 
съезд проходил под лозунгом 
«Равные права – равные возмож-
ности». Тогда, в декабре 1908-го, в 
Петербурге собралась тысяча деле-
гаток из Москвы, Варшавы, Киева, 
Одессы и Саратова. Пренебреже-
ние классовыми различиями было 
неслыханным: на съезд прибыли 
представительницы демократиче-
ской и буржуазной интеллигенции, 
дворянки, работницы и служащие. 
Неслыханной была и проявленная 
смелость. Ведь женщина в царской 
России считалась собственностью 
мужа, а представительницы жен-
ских организаций да и просто дамы 
с высшим образованием нередко 
публично подвергались осмеянию 
и наделялись обидными прозвища-
ми вроде «синего чулка».

Пройдёт всего десяток лет, и Совет-
ская власть уравняет в 
правах всех. Женщина 
получит право не толь-
ко избираться и быть 
избранной, но и сесть 
за руль трактора, взять 
в руки лопату, выйти 
на железнодорожное 
полотно в оранжевом 
жилете, трудиться на 
самых тяжёлых рабо-
чих местах, зарабаты-
вая себе кучу профза-
болеваний и мизерную 
пенсию. А ещё по боль-
шим праздникам вос-
седать среди депутатов 
в качестве «свадебной 
генеральши», слушая, 
как заботятся о ней пар-
тия и правительство. 
Но главный подарок 
женщины всё-таки по-
лучили – бесплатное 
образование. Они про-
сто рванулись в вузы, 
словно жаждущие – к 
источнику.

И вот декабрь 2008-го. И сно-
ва – женский съезд, теперь уже 
Второй Всероссийский. Уже не в 
Петербурге, а в Москве. По коли-
честву участниц и географии он 
даже превзошёл Первый – 1114 
женщин со всех уголков страны, 
от Забайкалья до Петрозаводска. 
И снова речь идёт о правах. Стран-
но? Нет, если учесть, что, по дан-
ным Всемирного экономического 
форума, в рейтинге равноправия 
полов Россия занимает всего 
лишь 45-е место! В органах власти 
разных уровней 8% представите-
лей – женщины. В правительстве 
– только две дамы, а крепкую 

мужскую компанию губернаторов 
разбавляет лишь одна Валентина 
Матвиенко.

«Доступ женщины к участию 
в политической жизни страны 
окончательно откроется лишь 
при водворении демократического 
строя…» – это выдержка из общей 
резолюции Первого съезда. А вот 
цитата из резолюции Второго: 
необходимо «практическое обе-
спечение равных возможностей 
женщин и мужчин, прежде всего 
права личности на развитие и 
самореализацию в общественно 
полезной деятельности…». Через 
сто лет поняли: одного избира-
тельного права недостаточно. На-
стоящее равноправие будет лишь 
тогда, когда женщин допустят на 
уровень принятия решений.

Женские общественные ор-
ганизации и между съездами не 
раз обсуждали этот пресловутый 
уровень принятия решений, на 
который их правдами и неправда-
ми стараются не пускать. Особо 

активные представительницы 
регионов сетовали на Втором 
съезде: в залах, где заседает власть, 
видны одни чёрные пиджаки да 
галстуки.

Что делать? «Сажать цветы и 
убирать мусор!» – такое парадок-
сальное суждение прозвучало из 
уст Елизаветы Божковой, дирек-
тора Информационного центра 
Независимого женского форума. 
По её мнению, женщинам следует 
начинать продвижение к власти 
с малых дел – очищения и благо-
устройства своего подъезда, двора, 
района, организации детского 
садика или кружка при ТСЖ, по-
сещения лежачих стариков или 
инвалидов и организации служб 

помощи. Да, это незаметные, не-
громкие на первый взгляд деяния, 
но именно они могут открыть до-
рогу в местное самоуправление. 
Необязательно сразу рваться в 
большую политику: у нас и на 
местах столько проблем, что на 
всех хватит.

– Самооценка у наших жен-
щин так же низка, как и их про-
житочный минимум, – считает 
член Воронежской общественной 
палаты и глава общественной ор-
ганизации «Женское единство» 
Нина Кубанева. – Мы проводили 
для безработных акцию «Школа 
жизни на селе». Спрашивали: 
сколько денег вам нужно для 
полного счастья? Они отвечали: 
пять тысяч. На еду, лекарства и 
школьные нужды детям. Только 
на самое необходимое! А развлече-
ния, путешествия, культура – это 
вроде бы не для них.

Многие делегатки съезда пред-
лагали для расширения представи-
тельства женщин в законодатель-

ной власти ввести всё-таки квоты. 
Не такие, как в Швеции, – 40%, но 
хотя бы 25%. Это признают и сами 
представители власти, например, 
председатель Комитета Госдумы 
по делам женщин, семьи и моло-
дёжи Елена Мизулина.

– Расширение представитель-
ства женщин в парламенте хотя бы 
до четверти гарантирует принятие 
пакета «семейных» законов, кото-
рые так необходимы, – заявила она. 
– Ведь в нашем законодательстве 
это самое слабое звено. А почему? 
Да потому, что для мужчин, кото-
рых большинство, семья – дело 
личное, их интересуют более важ-
ные, как им кажется, проблемы: 
коррупция, война, финансы.

И о чём бы ни говорили женщи-
ны, всё равно дискуссии сводились 
к одному: к дому, детям, семье, 
которая и сегодня, как и в тре-
вожные межреволюционные дни 
столетней давности, под угрозой. 
На Втором съезде прозвучало мно-
жество цифр, свидетельствующих 
о том, что институт семьи трещит 
по швам. Каждый второй брак 
в России распадается примерно 
через девять лет. Треть детей 
рождаются вне брака, а более чем 
у половины один из родителей 
– неродной. Растёт число нетру-
доспособного населения, и к 2050 
году на одного работающего будет 
приходиться по два-три иждивен-
ца. Чем больше детей, тем беднее 
семья, поэтому молодые родители 
не спешат с рождением второго и 
третьего ребёнка. Многие делегаты 
выступали с предложениями вы-
плачивать государственное посо-
бие многодетным домохозяйкам 
или хотя бы увеличивать пенсию в 
соответствии с количеством детей 

в семье. Но пойдёт ли 
на такие затраты госу-
дарство, отягощённое 
бременем финансового 
кризиса?

«Китайский» прин-
цип «одна семья – один 
ребёнок», распростра-
нённый сегодня в Рос-
сии, приводит к тому, 
что начинает выми-
рать понятие семей-
ного клана: исчезают 
тётки, дядья, кузены 
и кузины, шурины и 
сватьи. Их заменяют 
сослуживцы, друзья 
или соседи. С годами 
эти зыбкие связи тают, 
и начинается самое 
страшное – одинокая 
старость.
Сто лет назад обра-
зованная женщина 
могла рассчитывать 
лишь на место пи-
саря (секретаря по-

нынешнему) или учительницы в 
гимназии. Сейчас  мир изменился 
неузнаваемо. Как бы мы ни кри-
тиковали сегодняшний порядок 
вещей, всё же женщины руково-
дят предприятиями, избираются 
в парламент, летают в космос. И 
очень хочется надеяться, что не 
понадобится ещё сто лет, чтобы 
достижимой мечтой российских 
женщин стали наконец не пре-
словутые «пять тысяч детишкам 
на молочишко», а достойная 
зарплата, стабильное положение 
в обществе, отсутствие страха за 
будущее своих детей. Чтобы сама 
необходимость в созыве съездов 
по половому признаку наконец 
отпала.

Маме только раму мыть?
Недавно состоялся Второй Всероссийский женский съезд. Первый проходил сто лет назад.  

Что изменилось в судьбе прекрасной половины населения страны?

Людмила ПОЛОНСКАЯ.

Публикуется с разрешения 
«Литературной газеты».

Православие  
и поэзия

В Воронежском универси-
тете прошла презентация аль-
манаха «День православной 
поэзии». Это издание явилось 
первым в новом тысячелетии 
опытом обобщения духовно-
нравственной поэзии от XVIII 
века до наших дней. Составители 
и издатели альманаха посвя-
тили свой труд двадцатилетию 
канонизации великого русского 
святого – митрополита Мака-
рия, которого Православная 
церковь чтит как просветителя 
и покровителя книжного дела. 
Не случайно презентация «Дня 
православной поэзии» пришлась 
на один из святых дней между 
Рождеством и Крещением.

«День православной поэзии» 
увидел свет по благословению 
Патриарха Московского и всея 
Руси Алексия II. Стоит отме-
тить, что альманах – одно из по-
следних начинаний, получивших 
благословение Патриарха. В об-
ращении к читателям альманаха 
Алексий II писал: «Всё лучшее, 
созданное человеком и ставшее 
неотъемлемой частью культуры, 
сохраняет в себе Божественное 
основание. Несомненно, это 
относится и к русской поэзии. 
Творчество наших великих по-
этов, начиная с Ломоносова и 
Державина, утверждало идеалы 
добра, справедливости и красо-
ты. Надеюсь, что выход сборника 
«День православной поэзии» 
станет знаменательным собы-
тием современной духовной и 
культурной жизни российского 
общества». 

Виктор Силин.

Муза Олега  
Пожарского 

Накануне праздника Креще-
ния в Специальной городской 
библиотеке искусств имени А.С. 
Пушкина состоялась творче-
ская встреча с Олегом Пожар-
ским, композитором и автором-
исполнителем. 

Программа, представленная 
зрителям, называлась «Воронеж-
ская муза». Её основу составили 
песни на стихи Алексея Кольцо-
ва, Ивана Никитина, Самуила 
Маршака, Ивана Бунина, Осипа 
Мандельштама, Анатолия Жигу-
лина, Владимира Гордейчева и 
других авторов, чьё творчество 
связано с нашим городом. Твор-
чество Маршака, кстати, было 
представлено и его переводами 
Бёрнса и Шекспира. Нетради-
ционное прочтение классики 
понравилось аудитории. Пла-
нируется провести в библиотеке 
искусств ещё несколько вечеров 
Пожарского - по стихам Ф.Г. 
Лорки, Сергея Есенина, Нико-
лая Тряпкина, произведениям 
Серебряного века. 

Василий ЧернОуСОВ. 

вести

Один из подарков – семейство 
молодых уток-мандаринок, 
которые занесены в Красную 
книгу России, преподнесли зоо-
саду их коллеги из Липецкого 
зоопарка. Мы расспросили о 
новосёлах заведующую отде-
лом зоосада Инну Субботину, 
и вот что она рассказала:

- Всего уточек трое: один 
самец и две самочки. Главная 
их особенность – размер. 
Взрослая птица весит не более 
0,4–0,7 кг. Утка-мандаринка 
имеет особенный окрас: на 
голове у самца хохолок из 
длинных, отливающих ме-
таллом перьев: спереди - 
медно-красных, посередине 
- сине-зелёных, а сзади - 
сине-фиолетовых. Через два 
года, когда птицы немного 
повзрослеют, сотрудники зоо-
сада надеются на получение 
потомства. Поначалу уточки 
соседствовали с селезнем, 
но самцы характерами не 
сошлись. Селезня пришлось 
переселить. Теперь манда-
ринки живут по соседству с 
семейством лебедей, с ними 
гораздо спокойнее. Радует и 
ещё одна особенность этих 
воронежских новосёлов: в 
Японии, например, где их 
содержат в декоративных 
целях, им нередко обрезают 
крылья, чтобы птицы не могли 

улететь. Мало кто знает, что с 
обрезанными крыльями веро-
ятность того, что птицы будут 
размножаться, уменьшается в 
разы, поэтому обрезать кры-
лья красивым воронежским 
мандаринкам не стали. 

Второй подарок - рождение 
детёныша дикобраза, да к тому 
же альбиноса. Он появился 
на свет прямо в новогоднюю 
ночь. Его рождение стало для 
работников зоосада настоящим 
сюрпризом. Дело в том, что 
у дикобразов беременность, 
преимущественно из-за иго-
лок, проходит незаметно. Ещё 
удивительным было то, что для 
млекопитающих не характерны 
интимные контакты, когда 
самка находится в положении, 
но к дикобразихе, которую 
теперь назвали Мамочкой, это 
не относится. 14 дней малыш 
вместе со своими родителями 
находился на карантине. Там за 
ними наблюдали специалисты-
ветеринары, которые вынесли 
вердикт: малыш полностью 
здоров. Дикобразы-альбиносы в 
зоопарках рождаются довольно 
часто. А вот в дикой природе 
альбиносы выживают крайне 
редко, поскольку, в отличие 
от своих собратьев, слишком 
заметны для хищников. Имя 
воронежскому дикобразику 
ещё не дали, а всё потому, что 
пол малыша определить пока 
трудно.

Пополнение 
зоосада 
Братья наши меньшие | Новый год 
принёс Воронежскому зоосаду сразу 
несколько подарков
Светлана ДегОвцОвА.

Отыскать истоки этого празд-
ника нелегко, но доподлинно 
известно, что именно студенты 
стали его родоначальниками. 
Согласно традиции, в этот день, 
21 января, нужно заключать 
в свои объятия незнакомых 
людей. Всем известно, что во 
время объятий между людьми 
происходит обмен душевным 
теплом. Даже всезнающая наука 
не может похвастаться тем, что 
ей известно всё о... прикосно-
вениях. Но врачи говорят, что 
дружелюбные прикосновения 
повышают иммунитет, стиму-
лируют центральную нервную 
систему, повышают в крови 
уровень гемоглобина, а также 
другого гормона — окситоцина, 
вызывающего благожелатель-
ное расположение к другим 
людям. 

Известен исторический 
факт: в перерывах между кре-
стовыми походами император 
Священной Римской империи 
Фридрих II Штауфен успел 
провести жестокий экспери-
мент. «Контрольную группу» 
новорождённых отобрали у 
матерей и передали нянькам, 
которым приказали осущест-
влять за «пленниками» лишь 
самый общий уход – кормить 

и купать, но ни в коем случае 
не разговаривать с ними, не 
баловать, не брать на руки. 
Фридриху любопытно было 
узнать, на каком языке за-
говорят и как будут себя чув-
ствовать младенцы, которые 
никогда не слышали звуков 
человеческой речи, которых 
не любили, не ласкали, не 
гладили, которым не пели 
колыбельные песенки… И 
что же в результате? А ниче-
го хорошего: все дети вскоре 
умерли. 

Вот что нам рассказала по 
поводу объятий психолог пси-
хоневрологического диспансе-
ра Елена Воинова:

- Потребность в эмоцио-
нальной насыщенности отно-
ношений с матерью - одна из 
главных потребностей ребёнка. 
Исходя из удовлетворения 
этой потребности, он форми-
рует чувство базового доверия 
к миру. В каждом взрослом че-
ловеке живёт ребёнок, именно 
потому так важно выпускать 
эмоции наружу, то есть обни-
маться. Объятия заставляют 
забыть о страхе и внутреннем 
напряжении, укрепляют тело, 
дух и даже делают нас более 
привлекательными. Поэтому 
объятия полезны для всех - 
обнимайтесь чаще.

Обнимайтесь 
на здоровье!
Вчера прошёл забавный праздник - 
Международный день объятий 
Мария ЛеБеДевА.
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Часто ли мы задумываемся о 
судьбе старых вещей, которые 
перестали выполнять свои прямые 
функции? Бывает, что выкинув 
какую-то старую и бесполезную 
вещицу, мы неожиданно встречаем 
такую же, но уже не среди мусор-
ного хламья, а на витрине анти-
кварного магазинчика с ценником 
на весьма приличную сумму. 

Популярность и спрос на ста-
ринные вещи существовали всегда 
и у всех народов. Но причины 
такого интереса к старине раз-
нятся. Одни предметы вызывают 
мистический трепет, несут в себе 
зерно религиозной атрибутики и 
древних верований. Другие служат 
«окном в прошлое», оживляя наши 
воспоминания о каком-то важном 
событии, произошедшем в нашей 

жизни или в жизни целой цивили-
зации. А третьи являют собой при-
мер успешного капиталовложения 
и позволяют своему владельцу 
зарабатывать большие деньги. 

Именно последнее свойство ста-
ринных вещей не даёт покоя спе-
циалистам и бесчисленному коли-
честву увлечённых антиквариатом 
авантюристов. Изучая страницы 
воронежских газет, которые по-
священы купле-продаже, можно 
встретить огромное множество со-
общений на тему «куплю-продам 
антиквариат». Появляются соот-
ветствующие интернет-аукционы 
и магазинчики. 

По мнению специалистов, сей-
час в Воронеже можно найти 
самые необычные вещи антиквар-
ного мира, начиная от древних 
монет и заканчивая старинными 
иконами и мебелью.

А вот вопрос о путях появления 
предметов старины на антиквар-

ном рынке всегда остаётся откры-
тым, учитывая ту туманную дымку, 
сопровождающую многие вещи и 
их историю. Один воронежский 
историк-археолог, с которым мне 
довелось беседовать, рассказы-
вал, что любое археологическое 
изыскание непременно вызывает 
корыстный интерес преступного 
мира, представители которого 
зорко наблюдают за научными 
экспедициями. Кто знает, сколько 
удивительных и необыкновенных 
историй смолкло в частных кол-
лекциях, и сколько тайн и загадок 
навсегда исчезло под лопатой 
чёрных копателей?

Стоимость на старину растёт 
попутно с возрастом вещей. Неко-
торые специалисты-искусствоведы 
говорят о том, что вложение денег 
в антиквариат – это прибыль-
ное дело. И уже сейчас многие 
обиходные экспонаты, которые 
служили в быту нашим бабушкам 

и дедушкам, набирают денежный 
вес. Специалисты, работа которых 
связана с антикварными торгами, 
рекомендуют обращать внимание 
на предметы возрастом не менее 
сорока лет. Стоимость их в буду-
щем многократно увеличится.

Никому не известно, какая 
судьба ожидает старый магнито-
фон или потёртый годами комод 
в отдалённом времени. Великий 
датский сказочник Ганс Христи-
ан Андерсен был выдающимся 
создателем фантастических исто-
рий о старых вещах, обретающих 
новую жизнь, но даже ему было 
бы не поспеть за переменчивой и 
непонятной «машиной времени» 
нашей эпохи, в которой величие 
создателя старинного творения 
идёт бок о бок с умением и ловко-
стью продавца антикварной лавки 
современного мира.

Новая история старых вещей
Уходя всё дальше в историю, они становятся антикварными, предметами восхищения и гордости 
евгений АКСёНеНКО.

Фото автора.

Уже в самом названии 
заложен глубокий смысл. 
«Древности» - «деревян-
ный» - «деревня»… Видится 
истинно русская природа, 
где жили и творили на «де-
реве» (другого материала 
просто не было) «чертами 
и резами» древнерусским 
письмом летописцы. Именно 
они «чертили и резали» на 
деревянных дощечках исто-
рию древнейших племен и 
народов Руси. А «мыслью 
по дереву» (не то, что совре-

менным пером на бумаге), 
как известно, не шибко раз-
бежишься. У южных народов 
под рукой были камень и 
папирус.

Книга состоит из трёх 
глав. Первая, под названи-
ем «Таврида», повествует 
о древнем Крыме, о племе-
нах и народах, населяющих 
этот прекрасный уголок. 
Начинается она рассказами 
о печальной судьбе донской 
амазонки Гипсикратии, по-
павшей в плен к «царю ца-
рей» великому Митридату 
VI Евпатору. Древнегре-

ческий историк Плутарх, 
описывая войны Митридата 
VI с Римом, утверждает, что 
коварный деспот отравил 
свою 48-ю жену. Так ли это? 
Спустя 2 тысячи лет,  на 
берегах полузатопленной 
Фанагории появляется от-
ряд воронежских подвод-
ных археологов во главе с 
В.Латарцевым и находит 
нечто сенсационное…

Во второй главе автор ещё 
более закручивает интригу, 
рассказывая о непростой, а 
порой и трагической судьбе 
русских летописей. Нестор, 

Иларион, Ягил Ган и другие 
древнерусские летописцы 
и князья чередою проходят 
перед глазами читателей. Но 
главная древнерусская поэма 
«Слово о полку Игореве», 
словно клубочек, катится от 
её первооткрывателя и изда-
теля А.И.Мусина-Пушкина 
к царскому историографу 
Н.М.Карамзину и далее к 
А.С.Пушкину. Автор доказы-
вает, что подлинник «Слова» 
не сгорел в московском по-
жаре 1812 года, а уцелел. Где 
же он? Попутно читатели 
знакомятся с увлекательной 

и непростой жизнью великих 
русских собирателей стари-
ны – патриотов России.

Третья глава книги – «Чу-
мацкий шлях» - в чем-то 
продолжает известную тему 
предыдущих книг Юрия Пе-
тренко «Страна Хохляндия» 
и «Турова Скифия». Она рас-
сказывает о древнем промыс-
ле чумаков, возивших соль 
на волах из далекого Крыма. 
В ней как бы соединены 
Север и Юг древней Руси. 
Издревле бог славян Перун 
ассоциировался с воинством 
«воями», сражавшимся на 

породистых и выносливых 
лошадях. Бог же простых лю-
дей и крестьян-хлебопашцев 
напрямую связан с Велесом-
Хранителем животных – в 
данном случае быков-туров-
волов. Позже он стал имено-
ваться Святым Власием. Рас-
сказывая о чумаках-хохлах, 
живших в середине ХIХ 
столетия на западе Воронеж-
ской губернии, ныне Белго-
родчине, в селах Староива-
новка, Ольхово, автор весьма 
колоритно описывает их быт, 
природный юмор, пословицы 
и поговорки.

«Русские древности»
Книжная полка | Вышла в свет четвёртая по счету книга воронежского историка-краеведа Юрия Петренко «Русские древности»
виктор ЧижОв.
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Поздравительная открытка

Поздравляем с юбилеем заместителя  
генерального директора «Воронежавтотранс» 

Дворникова 
владимира игнатьевича.

Желаем крепкого здоровья, отличных успехов 
в профессиональной деятельности.

Дорогой наш друг, оставайся всегда таким, какой ты есть.

                                                                                                                   Друзья.

ПРОТОКОЛ ОТКРЫТОГО АУКЦИОНА 
на право заключить государственные контракты на поставку ГСм

1. Торги проводит: уполномоченный орган.
уполномоченный орган: Главное финансовое управление Воронежской области.
Специализированная организация: общество с ограниченной ответственностью «Новация».
Государственный заказчик: Главное управление внутренних дел по Воронежской области.
2. Предмет государственных контрактов. наименование и количество поставляемого товара. место поставки товаров. начальная 

(максимальная) цена контракта (цена лота):
Предмет государственных контрактов: поставка ГСМ.

№  
лота наименование товара

Количество 
поставляемого  

товара, л

место  
поставки  
товаров

начальная 
(максимальная) 
цена  контракта 

(цена лота), руб.

1

Бензин АИ-95 70 000
г. Воронеж  

и Воронежская  
область  

(АЗС поставщика)

6 497 800
Бензин АИ-92 150 000

Бензин АИ-80 42 000

Дизельное топливо 42 000

2
Бензин АИ-95 100 000 г. Воронеж, 

ул. Обручева, д.3 3 987 200
Бензин АИ-92 108 000

3

Масло моторное минеральное Лукойл Супер 15W40 или эквивалент 1 948,5

г. Воронеж, 
ул. Бахметьева, 

д.5
536 054

Масло моторное полусинтетическое Лукойл Супер 15W40 или эквивалент 1 948,5

Масло моторное синтетическое Hessol 5W40 или эквивалент 216,5

Масло моторное дизельное  М10-Г2К или эквивалент 649,5

Масло трансмиссионное ТМ 5-18 или эквивалент 433

Сроки (периоды) поставки товаров: I квартал 2009г.;
источник финансирования: областной бюджет.
извещение о проведении настоящего открытого аукциона опубликовано 18 декабря 2008г. в газете «Коммуна» №189. 
3. аукционная комиссия определена в следующем составе: 
1. Барсукова Наталья Николаевна - председатель комиссии - заместитель руководителя главного финансового управления Воронежской области;
2. Корнеева Татьяна Владимировна - заместитель пред седателя комиссии - начальник отдела организации и проведения торгов на поставку товаров 

главного финан сового управления Воронежской области;
3. Духанина Ирина Владимировна - заместитель пред седателя комиссии - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов на 

поставку товаров главного финан сового управления Воронежской области;
4. Панченко Елена Александровна - ведущий консультант правового отдела главного финансового управ ления Воронежской области;
5. Перфильева Марина Юрьевна - ведущий консультант отдела организации и проведения торгов на поставку товаров главного финан сового 

управления Воронежской области;
6. Банников Николай Михайлович - начальник автотранспортного отдела ГУВД;
7. Минин Денис Александрович - старший инженер-инспектор автотранспортного отдела ГУВД;
8. Черных Татьяна Викторовна - старший юрисконсульт отдела правовых отношений ГУВД;
9. Воробьёв Владимир Александрович - заместитель директора ООО «Новация»;
10. Гришаева Яна Анатольевна - юрист ООО «Новация»;
11. Кульгускина Олеся Юрьевна - секретарь комиссии, экономист ООО «Новация».
Заседание проводится в присутствии 6 членов комиссии. Кворум имеется. Комиссия правомочна. 
4. Непосредственно до начала аукциона членами аукционной комиссии большинством голосов аукционистом выбран Воробьев В.А.
5. место, дата и время начала проведения аукциона.
Аукцион проводится по адресу: г.Воронеж, ул. Карла Маркса, 80.
Аукцион начался 19 января 2009г. в 10 часов 03 минуты по московскому времени.
Уполномоченным органом ведется аудиозапись аукциона.
6. Сведения об участниках аукциона:
лот № 2 

регистрационный номер заявки / 
номер, присвоенный участнику  
при регистрации на аукционе

участник аукциона Почтовый адрес место нахождения

1 ООО «АвтоКарт-Воронеж» 394006, г. Воронеж,  
ул. Платонова, 4

394006, г. Воронеж,  
ул. Платонова, 4

3 ООО «Донако-ТрансКарт» 394026, г. Воронеж,  
ул. Машиностроителей, д.3

394030, г.Воронеж, 
ул.К. Маркса, д.67-б

7. Сведения о победителе аукциона и участнике аукциона, который сделал предпоследнее предложение о цене контракта.
лот № 2
Победитель аукциона: участник № 3 – ООО «Донако-ТрансКарт» (394030, г.Воронеж, ул.К. Маркса, д.67-б).
Предложение о цене контракта: 2 771 104 руб.
участник аукциона, сделавший предпоследнее предложение о цене контракта: участник № 1 – ООО «АвтоКарт-Воронеж» (394006, г. 

Воронеж, ул. Платонова, 4).
Предложение о цене контракта: 2 791 040 руб.
В соответствии с частью 7 статьи 37 Федерального закона Российской Федерации от 21.07.2005г. № 94-ФЗ «О размещении заказов на поставки 

товаров, выполнение работ, оказание услуг для государственных и муниципальных нужд» заказчик в течение трех рабочих дней передает победителю 
аукциона экземпляр настоящего протокола и проект контракта для подписания.

8. Заседание комиссии окончено 19 января 2009г. в 10 часов 11 минут по московскому времени.
9. Подписи.
Протокол подписан всеми присутствующими на заседании членами аукционной комиссии:
- от уполномоченного органа:
Заместитель председателя комиссии Корнеева Т.В. 
Член комиссии Перфильева М.Ю. 

19 января 2008г. № 003-б. реестровый номер торгов 003

от заказчика:
Член комиссии Банников Н.М.
Член комиссии Черных Т.В.

Член комиссии Воробьев В.А. 
Секретарь комиссии Кульгускина О.Ю.

Колонна пленных гитлеровцев. На земле воронежской. Встреча с освободителями.

Победный танковый прорыв

Шесть месяцев часть Во-
ронежской области, тра-
гичных и потому долгих, 
находилась под чужеземным 
игом. Линия фронта про-
ходила по реке Дон. На за-
падной стороне фашистские 
оккупанты утверждали свою 
власть арестами, расстре-
лами, виселицами. Фюрер 
повелевал: «Россия долж-
на быть ликвидирована... 
Речь идет о войне на уни-
чтожение... Нам предстоит 
разрезать этот громадный 
пирог так, как это нужно, 
с тем чтобы, во-первых, 
господствовать, во-вторых, 
управлять, в-третьих, экс-
плуатировать». В нашей 
местности создавался округ 
Воронеж, в который наме-
чалось включить области 
Воронежскую, Тамбовскую, 
часть Пензенской. Входил 
бы он в рейхскомиссариат 
Украина. 

Планам этим не суждено 
было сбыться. В середине 
декабря 1942 года наша ар-
мия начала наступление на 
среднем Дону. 

Боевые операции «Малый 
Сатурн» и «Острогожско-
Россошанскую» по осво-
бождению южных районов 
Воронежской области, важ-
нейшего перекрестка Юго-
Восточной железной до-
роги — из Лисок в сторону 
Харькова и Ростова, позже 
историки Великой Отече-
ственной назовут «Сталин-
град на Среднем Дону». А 
тогда, в канун нового 1943 
года, побывавшие в войсках 
Воронежского фронта пред-
ставители Ставки Верхов-
ного Главнокомандования 
— генерал армии Г. К. Жуков 
и генерал-полковник А. М. 
Василевский — ставили одну 
задачу: как можно быстрее 
помочь сталинградцам до-
бить фашистов, отчаянно со-
противлявшихся в волжском 
котле, метавшихся в степях 
меж Волгой и Доном.

Историк Илья Мощан-
ский на основе архивных 
материалов утверждает, 
что в середине 6 января 
1943 года в штаб танко-
вой армии, находившийся 
в Кантемировке, прибыли 
Жуков, Василевский и ко-
мандующий Воронежским 

фронтом генерал-лейтенант 
Ф.И. Голиков. Командарм 
3-й танковой армии генерал 
П.С. Рыбалко доложил о 
состоянии войск и ходе под-
готовки к наступлению.

Вражеские войска в по-
лосе Воронежского фронта 
имели численное превосход-
ство. Советское командова-
ние смогло умело и незамет-
но для противника собрать 
силы и средства в мощные 
ударные наступательные 
группировки на всех трех 
избранных направлениях, 
ослабив второстепенные 
участки. Теперь в местах 
прорыва неприятельской 
обороны советской пехоты 
имелось в 2-3 раза больше, 
чем у противника, артилле-
рии – в 2-4, танков в 1,5–3 
раза.

Когда в декабре были 
взяты меловые высоты у 
Новой Калитвы, освобож-
дена танкистами занесенная 
на гвардейское знамя Кан-
темировка, на простынях 
штабных карт рассекли вра-
жескую оборону росчерки 
стрел, охватывая с севера 
со Сторожевского плац-
дарма Острогожск, с юга 
со стороны Кантемировки 
— Россошь, а в центре, со 
Щучьинского плацдарма, 
разделяя кольцо окружения 
на части. В назначенный час 
замершее степное безмолвие 
засверкало в глубоких сне-
гах огненными проторами, 
указывающими путь осво-
бодителей.

Так 13—14 января тре-
мя ударами, сходящимися 
в Алексеевке, Острогож-
ске и Карпенкове, началась 
Острогожско-Россошанская 
наступательная операция.

*  *  *
Памятны те дни моим со-

беседникам — очевидцам тех 
событий. Им в ту пору было 
лет шестнадцать, кому чуть 
больше или меньше.

Петр Петрович Бонда-
ренко (жил тогда в хуторе 
Златополь):

- Мать забрала ребятню, 
на рождественские святки  
ушли  к родным в недальнее 
село Шрамовку.

Гул пошел со стороны 
хутора Соленого, где была 
линия фронта. Как вро-
де из пушек палили. По-
сле стрельба слышалась в 

Михайловке. Полем ночью 
проехали танки — не раз-
берешь чьи.

Выждал день — громы-
хает и там, где Шрамовка. 
Не выдержал и пошел туда 
к своим. А в селе хозяевами 
наши военные. Машины, 
пехота на лыжах, станковые 
пулеметы на санках. На-
летали немецкие самолеты, 
бомбили нас.

Алексей Денисович Ко-
валев летом сорок второго 
угонял за Дон колхозный 
скот, но немцы перерезали 
дорогу, принудили вернуть-
ся домой, в Жилино. В янва-
ре село заполонили немцы, 
много офицеров. 

- К нам во двор въехала 
машина-будка с походной 
рацией. В хате стали квар-
тировать офицеры с солда-
тами. Хорошо, что хоть нас 
на улицу не выгнали, раз-
решили жить в самой малой 
комнатке.

Видим, что-то забегали 
постояльцы. Собирают свои 
чемоданы. Но не уехали. 
Стали отмечать старый Но-
вый год. Офицеры сошлись 
в школе. Там за празднич-
ным столом и захватили 
их наши. После узнали, что 
учительница Черногузова 
из соседнего села Куликов-
ка прямой степной дорогой 
провела танкистов прямо к 
мельнице-ветряку, откуда 
к школе рукой подать. Под-
нялась стрельба, снаряды 
рвутся. Не вытерпел, хочет-
ся ведь видеть, что творится, 
а отец заставил нас ночевать 
в погребке, — вылез из убе-

жища. Гляжу: у церкви дом 
полыхает огнем. Во дворе 
немцы бегают вокруг маши-
ны, не заводится на морозе. 
Офицер кричит, давай шо-
фера бить по щекам, а тот 
вытянулся перед ним, руки 
по швам. Заехали немцы-
соседи, тросом подцепили 
грузовик и на буксире пота-
щили в сторону шляха.

Ночь не спали. К утру 
стало тихо. Как развидне-
лось, побежал в центр села. А 
там, на снегу, убитые немцы, 
как воронье. После свозили 
их в силосные ямы.

Генерала, говорили, на 
выезде из села подстрели-
ли.

Собеседник не ошибал-
ся. Речь шла о гибели ко-
мандира немецкого 24-го 
танкового корпуса генерал-
лейтенанта Ванделя. Коман-
дирам этого подразделения 
в боях на Дону не везло. 
Генерал-лейтенант Арно Яр 
был тяжело ранен и покон-
чил жизнь самоубийством 1 
января 1943 года. Оказалось, 
что и Мартину Ванделю 
тоже не долго довелось ко-
мандовать корпусом. После 
его гибели «свято место» 
занял именитый офицер 
Карл Эйбл. 21 января этот 
кавалер самой престижной 
и желанной награды для 
любого воина вермахта - ры-
царского креста с дубовыми 
листьями и мечами за № 21 
- погиб у небольшого села 
Ново-Георгиевка Ольховат-
ского района. По свидетель-
ству итальянцев, генерал 
Эйбл выводил войска из 
окружения, «сидя на радиа-
торе тягача. Он попытался 
воодушевить итальянцев 
призывами двигаться впе-
ред. Но как только подо-
шел к походной колонне, 
кто-то из солдат-союзников 
бросил ручную гранату под 
ноги генералу. Спасти его 
висевшую на волоске жизнь 
врачам не удалось».

Полина Ивановна Жур-
ба (жительница Алексан-
дровки):

- Вечером с подружкой 
ходила на складушку, гулять 
молодежь собралась. Нем-
цев в селе не было. Ночью 
стало слышно, что в Жилино 
бой. Побежали домой. А по 
дороге через Александров-
ку уже тоже машины едут. 
Спрятались, переждали — 

и быстрей домой. Спать, 
конечно, не ложились. А 
поутру братишка выскочил 
на улицу, кричит, что свои 
пришли.

Скоро кормили гостей, но 
солдаты не рассиживались 
за столом. Офицер, помню, 
говорил, что на Ровеньки 
нужно спешить, перерезать 
немцам путь из Россоши.

*  *  *
В той боевой обстановке 

смелое и очень верное реше-
ние принял командир танко-
вой бригады Иван Алексеев. 
Прорвав вражеские поряд-
ки, его танкисты первыми 
вспороли вражеский тыл. 
Соседи поотстали, а им над-
лежало брать фашистский 
аэродром под Россошью, с 
которого белым днем немец-
кие летчики могли бы легко 
остановить наступавших: 
танк в снегах - прекрас-
ная мишень. Хотя бригаде 
Алексеева предписывалось 
через Лизиновку двигать-
ся в сторону Ольховатки, 
Иван Епифанович атаковал 
с ходу Россошь. Знал, что 
вражьей силы в городке 
скопилось немало. Знал, что 
бой ждет неравный. Надеял-
ся на внезапность нападения 
- в глубоком тылу фашисты 
спокойны.

Так и вышло. 
Горстка храбрецов ско-

вала силы врага, пожертво-
вав собой. «Бежал быстрее 
лани» генерал Наши вместе 
со своим штабом итальян-
ского альпийского корпу-
са. Подоспевшие пехотные 
батальоны, танкисты без 
больших потерь освободят 
Россошь.

Звание Героя Советского 
Союза будет присвоено Ива-
ну Алексееву. Посмертно.

Схоже разгромили немец-
кие штабы, обосновавшиеся 
в селе Жилино. В бою был 
убит командир танкового 
корпуса генерал-лейтенант 
Вандель.

Так в первые дни насту-
пления обезглавили враже-
ские подразделения. Про-
тивник метался в глубоких 
снегах от селения к селению, 
как загнанный зверь. Тол-
пами выходили сдаваться 
в плен.

То была победа. Первая 
в далеком пути от Дона к 
Берлину.

В эти январские дни в Россоши и Острогожске, в Каменке, Подгоренском, Ольховатке и окрестных селах проходят 
торжества, на которых говорят о подвигах, о доблести, о славе советских воинов. Минута молчания - павшим

Пётр чалый

собственный корреспондент

сообщения, реклама, объявления

В соревнованиях принимают участие две-
надцать команд, в этом году впервые приехала 
даже соседняя команда - «Старт» из Алексе-
евки Белгородской области. К сожалению, 
погода внесла свои коррективы, поскольку 
игры проходят на открытом поле стадиона 
«Мир футбола», что в Северном микрорайоне, 
из-за дождя в прошедшие выходные при-
шлось отменить третий тур. А пока сообщаем 
результаты двух туров: «Престиж» Хохоль-
ский район - «Рудгормаш» Воронеж - 0:5, 
«Стрела» Воронеж -  «Локомотив» Поворино 
- 0:2, «ФЦША» 73 - «Хопёр» Новохоперск - 
0:1, «Атом» НВ АС - ВЭПИ  Воронеж - 1:2, 
«Старт»  - «Трансферт»  Новая Усмань - 3:1, 
«Олимпик» Новая Усмань - «Буран» Воронеж 
-  2:0, «Трансферт» - «Стрела» - 2:5, «Хопёр» - 
«Атом» - 2:1,  «Рудгормаш» - «ФЦША» - 1:1, 
«Буран» - «Престиж» - 0:0. 

На сегодняшний день, после двух туров, 
лидера два: «Старт» Алексеевка и «Хопер» 
Новохоперск набрали по шесть очков.

«Коммуна» 
дала старт
футбол | Продолжается открытое зимнее 
первенство области по футболу на приз газеты 
«Коммуна»

мария леБедеВа

Фотожурналист Валерий Басаргин в представлении не нуждается. 
Успешный предприниматель, фотограф, но прежде всего человек, до 
глубины души влюблённый в своё дело. Фотография для него и хобби, 
и смысл всей жизни.

Валерий Басаргин первый в Воронеже создал фотографический 
кооператив «Ника» в смутные 80-е прошлого века. Из сотни фото-
графов – его коллег, работавших в советское время в службе быта, до 
настоящего времени в профессии остались единицы, и только он один 
создал «Нику», которая уже двадцать лет демонстрирует на рынке свою 
успешность.

В отличие от многих любителей фотографии, не работавших непо-
средственно в редакциях газет, Валерий Басаргин с большим почтением 
относится к труду штатных фотокорреспондентов, отдавая должное 
ежедневной, кропотливой, «конвейерной» работе. Сам учится чему-то у 
них, и им даёт наглядные уроки того, как в обычном увидеть необычное. 
Будь то в спорте, в природе или в мире животных.

Эти снимки сделаны на обычной «кошачьей» выставке в Воронеже. 
Хотя увидеть такое мог только Мастер.

Кошки в мире людей

ответы на сканворд (17 января)
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